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  Александра Исабекова

Международная выставка-форум 
«Россия», которая продлится на 
ВДНХ до 12 апреля, стала пло-
щадкой для подведения итогов 
строительной отрасли страны 
за последние 20 лет. Эксперты 
обсудили ключевые результаты 
работы и их влияние на инфра-
структурное развитие России, 
лучшие региональные строи-
тельные проекты и практики, а 
также ознакомились с достиже-
ниями и опытом градостроитель-
ного развития столицы.

В 
рамках форума заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной поли-
тики и строительства Ан-
дрей Бочкарёв рассказал о 

вкладе Москвы в инфраструктурное 
развитие страны.

«Москва занимает одну из лидиру-
ющих позиций в строительном ком-
плексе России, а по своим возможно-
стям и потенциалу, может быть, и в 
мире», – подчеркнул глава столичного 
Стройкомплекса. 

За 13 лет облик Москвы значи-
тельно изменился. Почти в два раза 
выросла протяженность метро, на чет-
верть увеличилась улично-дорожная 
сеть столицы. Произошло масштабное 
обновление жилого фонда: построено 
134,4 млн кв. метров недвижимости, 
в том числе 58 млн кв. метров жилья. 

Как сообщил Андрей Бочкарёв,  
изменения коснулись всех сфер столич-
ного градостроительства. Строитель-
ство метро остается приоритетным на-
правлением работы. В будущем темпы 
его строительства не снизятся: за 10 лет 
запланировано возведение 39 станций.

Сейчас в работе 15 станций метро, 
в планах на 2024 год – еще 11 на Тро-
ицкой линии на участке от «ЗИЛа» до 
«Коммунарки», а также продление Со-
кольнической линии до станции «По-
тапово». В ближайшие годы помимо 
участка Троицкой линии продолжится 
строительство Рублево-Архангельской 
линии, Арбатско-Покровскую ветку 
продлят на одну станцию до «Голья-
ново». Также предусмотрены сред-
ства для развертывания строитель-
ства участка Рублево-Архангельской 
линии до «Липовой рощи» и станций 
Бирюлевской линии.

В этом году в Москве планируется 
построить и открыть около 100 км 
дорог, в том числе 30 мостов, эстакад 
и тоннелей, а также 16 внеуличных 
пешеходных переходов. По словам 
Андрея Бочкарёва, это средний темп 
строительства улично-дорожной сети 
в столице, который поддерживается на 
протяжении последних лет.

Завершится реализация крупных 
дорожных объектов: участка Мо-
сковского скоростного диаметра за 
пределами МКАД, соединив его с 
трассой Солнцево – Бутово – Вар-
шавское шоссе. Также планируется  
достроить Южную рокаду и завершить 

реконструкцию развязок на МКАД.  
В ближайшие годы будут созданы раз-
вернутые поперечные межрайонные 
связи. Сейчас в Москве строятся 16 
путепроводов и 14 мостов, форми-
руется система связующих проездов 
внутри города, идет благоустройство 
набережных. 

Так, с 2011 года практически на 
четверть выросла протяженность 
дорожной сети (на 24%), построено 
1360 км дорог и 429 искусственных 
сооружений. 

Продолжится интеграция железной 
дороги в единую сеть общественного 
транспорта. После запуска четырех 
маршрутов МЦД фокус внимания со-
средоточен на строительстве и рекон-
струкции отдельных станций, а также 
на формировании системы городских 
вокзалов. 

В планах на 2024 год завершить 
основной этап строительства двух 
новых вокзалов: Митьково МЦД-3 
и Петровско-Разумовская МЦД-1/
МЦД-3. Кроме того, планируется за-
вершить строительство новых вести-
бюлей станций Тестовская и Курская, 
а также реконструкцию городского 
вокзала Щербинка и интеграцию стан-
ции Кутузовская с метрополитеном.

Стройкомплекс приступил к квар-
тальной застройке по реновации.  
В новых кварталах помимо жилья 
строятся социальные объекты. Та-
ким образом, в столице формиру-
ется сбалансированная городская 
среда. Реновация пришла в районы,  

включенные в программу комплекс-
ного развития территорий (КРТ):  
с начала 2023 года приняты решения 
о реализации 22 проектов КРТ, где 
построят больше 1,8 млн «квадратов» 
по программе обновления жилья.

С момента начала программы темп 
сноса пятиэтажек увеличился в четыре 
раза. Всего до 2032 года планируется 
переселить миллион человек, уже бо-
лее 150 тысяч из них получили ключи 
от новых квартир.  

За последние 13 лет построено 
больше 1000 социальных объектов, 
половина из них – за счет инвесторов. 
В 2023 году столица достигла прорыв-
ных показателей по сравнению с пре-
дыдущими годами в области здраво-
охранения и в области спорта – ввели  
27 и 25 объектов соответственно. 
Планы на 2024 год: 33 школы и  
28 садов, 16 объектов здравоохранения 
(в том числе пять поликлиник), 14 объ-
ектов спорта, шесть объектов культуры. 

Специалисты достраивают кампус 
МГТУ им. Баумана, активно возво-
дится и Национальный космический 
центр (НКЦ).  

«НКЦ – флагманский проект 
Стройкомплекса, который станет 
градостроительной доминантой се-
веро-запада Москвы. Завершен мон-
таж основных конструкций здания, 
идут отделочные работы. Продолжаем 
устройство 40-метрового шпиля. 
Планируем в этом году подготовить 
объект к вводу», – уточнил Андрей 
Бочкарёв. 

Москва представила на ВДНХ достижения градостроительного развития 

Курс на совершенство

ЗА СПИНОЙ  
ПЕТРА ПЕРВОГО

Новый мост соединит  
остров Балчуг с Крымской 
набережной

МАСТЕР 
БОГАТЫРСКОГО 
СТИЛЯ

Храмовое зодчество 
архитектора  
Алексея Щусева
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ПОЕЗДОК

совершили 
пассажиры  

по  Московскому 
центральному кольцу
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МАРШРУТ  
№ 2024
Сергей Костин  
об электромобилях  
и транспортном прорыве  
в Москве
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КНДР В ПОМОЩЬ
Российские стройки 
могут пополниться 
рабочими из Северной 
Кореи 
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  Екатерина Шохина 

Миллиардным пассажиром МЦК 
стала Ольга Ильина, которая 
живет в области и постоянно 
ездит в столицу на работу.  
У турникетов станции Окруж-
ная ей подарили уникальную 
карту «Тройка», сертификат на 
30 тыс. баллов и бонусы от РЖД. 
«Спасибо всем за такой удобный 
транспорт», – сказала Ольга.

Московское центральное кольцо от-
крылось 10 сентября 2016 года. За семь 
лет существования оно стало одним из 
самых популярных видов транспорта. 
Для Москвы это был уникальный про-
ект – первая наземная городская же-
лезнодорожная линия стала важным 
этапом в развитии рельсового каркаса 
города. Свыше 3 млн пассажиров полу-
чили новый вид городского транспорта 
и удобные маршруты, благодаря кото-
рым значительно экономится время 
на дорогу.

Сейчас в это сложно поверить, но 
когда МЦК только запускалось, экс-
перты прогнозировали, что москвичи 
начнут пользоваться им не сразу. 
Однако удобство нового маршрута 
оценили за несколько дней. Всего за 
два месяца работы МЦК перевезло  
400 тыс. пассажиров. Сегодня по 
кольцу, длина которого составляет 
54 км, в день совершается более  
550 тысяч поездок. 

Ощутить на себе эффект нового 
маршрута смогли не только посто-

янные пассажиры МЦК, но и прак-
тически все горожане. С открытием 
движения по центральному кольцу 
значительно разгрузились линии 
метро. На 20% свободнее стали Со-
кольническая и Кольцевая линии, на 
18% – Таганско-Краснопресненская. 
А бывшие промзоны, примыкающие 
к МЦК, начали активно развиваться. 
Здесь возводят жилье в шаговой до-
ступности от наземного метро, строят 
удобные подъездные пути, проводят 
благоустройство.

«Открытие Московского централь-
ного кольца вдохнуло жизнь в ранее 
заброшенные территории вокруг Мо-
сковской кольцевой железной дороги 
и повлияло на их социальное и эконо-

мическое развитие», – подчеркнул мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

В пяти районах МЦК стало пер-
вым видом внеуличного транспорта, 
который не зависит от погодных ус-
ловий и пробок. Это Метрогородок, 
Бескудниковский, Коптево, Хоро-
шево-Мневники и Нижегородский. 
Там в общей сложности проживают  
430 тыс. человек, добавил столичный 
градоначальник. 

Сегодня МЦК – это не только удоб-
ство перемещения по городу, но и ком-
форт. По железнодорожному кольцу с 
31 станцией курсируют поезда нового 
поколения «Ласточка» в режиме ра-
боты метрополитена. Даже в часы пик 
электричку не придется ждать больше 

четырех минут. Быстрые «Ласточки» 
развивают скорость до 160 км/ч, но 
при этом не доставляют горожанам 
«шумных неудобств». Весь электри-
фицированный подвижной состав 
заметно тише дизельных тепловозов 
и соответствует современным эколо-
гическим требованиям. От лишнего 
шума горожан защищают специальные 
экраны и так называемый «бархатный 
путь» – без стука колес.

МЦК сделали комфортными не 
только современные поезда, но и пе-
ресадки на другие виды транспорта – 
станции метро, платформы централь-
ных диаметров, автобусы, трамваи и 
электробусы. Современные городские 
вокзалы оснащены терминалами с кас-
сами и турникетами, а также распола-
гают системой пешеходных галерей –  
надземных и подземных переходов, 
которые защищают пассажиров от не-
погоды. Часто им даже не нужно вы-
ходить на улицу, поэтому такой вид 
пересадки получил название «сухие 
ноги».

Со станций МЦК можно сделать  
26 пересадок на метро и девять переса-
док на железнодорожные платформы. 
Проезд на МЦК включен в стоимость 
единого проездного билета. 

Удобство МЦК отмечают не только 
москвичи, но и жители Подмосковья – 
ведь теперь благодаря пересадкам на 
центральное кольцо нет необходимо-
сти ехать до конечной станции – сто-
личного железнодорожного вокзала. 
Благодаря этому Ленинградский и 
Ярославский вокзалы в часы пик стали 

свободнее на 20%, Казанский – на 30%, 
а Курский – на 40%, что обеспечило 
комфорт для пассажиров поездов даль-
него следования. В перспективе по этой 
же схеме будут делать остановки и не-
которые поезда дальнего следования. 

О том, как МЦК изменило при-
вычный распорядок дня, рассказала 
москвичка Марина Попова. Она ра-
ботает в Первом Московском государ-
ственном медицинском университете 
имени И.М. Сеченова, а живет на улице 
Панфилова в Северном округе. 

«Я дохожу пешком за семь минут 
до станции МЦК Стрешнево и еду 
18 минут до станции МЦК Лужники. 
15 минут иду до работы. На дорогу 
уходит примерно 40 минут. Но когда 
я ездила на метро, дорога занимала 
больше времени – около часа, – гово-
рит Марина Попова. – При этом кроме 
выигрыша во времени я освободилась 
от толчеи, которая сопровождала меня 
всегда в поездках на метро в часы пик. 
Когда только начиналось строитель-
ство МЦК, я и мои соседи боялись, что 
новый транспорт создаст много шума 
в наших квартирах, но наши опасения 
оказались абсолютно беспочвенными –  
никакого дискомфорта мы не почув-
ствовали».

МЦК продолжает развиваться. Уже 
летом этого года по центральному 
кольцу запустят частично беспилотный 
поезд. Об этом сообщил глава РЖД 
Олег Белозёров. Следующим этапом 
станет запуск полностью беспилотного 
поезда. Задачу планируется реализо-
вать в 2026 году.

Жительница Подмосковья стала юбилейным пассажиром Московского центрального кольца 
Миллиард поездок
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  Евгений Николаев

У Московского театра 
мюзикла – одной из самых 
популярных эстрадных сцен 
столицы – непростая исто-
рия переездов. Но наконец 
и он обретет собственные 
стены. Планируется, что 
двери нового здания в саду 
«Эрмитаж» распахнутся для 
зрителей в 2027 году.

Земельный участок в центре 
Москвы на улице Каретный Ряд 
под строительство театрального 
здания инвестор получил, не 
заявляясь на торгах. Все дело в 
масштабном инвестиционном 

проекте (МаИП), действующем 
в столице с 2016 года. Статус его 
участника присваивается значи-
мым для города объектам, кото-
рые возводят с целью увеличе-
ния количества рабочих мест, 
развития инфраструктуры, а 
также прироста инвестиций в 
экономику столицы. В приори-
тете инновационные центры, вы-
сокотехнологичные комплексы, 
современные производства, объ-
екты спорта, культуры и соци-
ального назначения.

Для реализации масштаб-
ного проекта город предоставил 
участок площадью 0,17 гектара. 
Глава Департамента городского 
имущества Максим Гаман пояс-

нил, что договор аренды заклю-
чен с инвестором на пять лет. За 
этот срок объект, площадь кото-
рого превысит 7 тыс. кв. метров, 
должен быть построен. 

По словам гендиректора Мо-
сковского театра мюзикла Алек-
сандра Новикова, в настоящее 
время ведется разработка ар-
хитектурно-градостроительной 
концепции театра и обустрой-
ства его помещений. Работа 
должна завершиться в первом 
полугодии 2024-го.

«Новое учреждение культуры 
построят на месте бывшего зда-
ния Щукинской сцены для под-
держки и развития творческой, 
просветительской и досуговой 
деятельности горожан», – пояс-
нил заместитель мэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов.

Еще в начале ХХ века меце-
нат, театрал и основатель сада 
«Эрмитаж» Яков Щукин решил 
построить на этом месте самый 
современный по тем временам 
комплекс с залом, рассчитан-
ным на 1400 человек, «с техни-
ческими новшествами, коих в 
московских театрах доселе не 
было». По своим возможностям 
он должен был затмить собой 
Императорский Большой театр. 
Однако архитектор Александр 

Новиков успел возвести лишь 
стены и крышу, когда из-за Пер-
вой мировой войны работы пре-
рвали и так и не довели до конца.

В советское время здание 
использовали как хранилище 
декораций сразу нескольких теа-
тров, а в 1987 году в нем открыли 
Музей современного искусства. 
В 2006-м здесь обосновался клуб 
«Дягилев», снискавший славу 
одного из самых дорогих мест 
Москвы. А в 2008 году случился 
пожар, в результате которого 
были уничтожены все внутрен-
ние перекрытия и кровля. С 2008 
по 2022 год стены были затя-
нуты сеткой и поcтепенно раз-
рушались. В 2009 году остатки 
здания лишили статуса выяв-
ленного объекта культурного 
наследия, фактически поставив 
на нем крест, в ноябре 2022-го 
приступили к сносу, а в январе 
2023-го работы завершили. 

На днях было официально 
объявлено, что на месте Щукин-
ской сцены за счет инвестора 
будет возведено здание для 
Московского театра мюзикла, 
который начал свою деятель-
ность в 2012 году на сцене по-
пулярной «Горбушки», а 2017-м 
перебрался поближе к центру, на 
Пушкинскую площадь, в быв-
ший кинотеатр «Пушкинский» 
(в прошлом  «Россия»), где и 
располагается до сих пор.

На месте «Дягилева»
Власти Москвы выделили участок в центре города  
для возведения Театра мюзикла

Будет музыка звучать
Завершена реконструкция  
мастерских Большого театра 

  Андрей Мещеряков

Реконструкция основного производствен-
ного корпуса мастерских Большого театра 
России в Петровском переулке и соседнего 
здания бывшей котельной, где разместится 
цех по ремонту музыкальных инструмен-
тов, закончена.

Заместитель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Ан-
дрей Бочкарёв уточнил, что это один из знаковых 
федеральных объектов, реконструированных в 
столице.

«После завершения работ в основном произ-
водственном корпусе с перепланировкой и пере- 
устройством помещений там появились столярная, 
слесарная и макетная мастерские, бутафорский цех, 
помещения для изготовления костюмов и обуви, 
красильня, типография, прачечная и химчистка, 
а подземный этаж отдан под автостоянку», –  
рассказал Андрей Бочкарёв.

В одноэтажном и полностью переоборудован-
ном здании бывшей котельной расположились 
мастерские по ремонту медных, клавишных и 
деревянных музыкальных инструментов.

Руководитель Департамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей Лёвкин пояснил, 
что таким образом первый этап реконструкции 
мастерских Большого театра завершен. Вторая 
очередь проекта предусматривает обустройство 
гостиницы и оздоровительно-реабилитационного 
центра. Эти работы запланированы на 2024 год.

Сергей Лёвкин отметил, что проект реализуется 
в рамках программы комплексного обустройства 
и развития центральной части города Москвы, 
существующей с 2011 года и ежегодно формиру-
емой на основании госпрограммы «Градостро-
ительная политика», принятой мэром Москвы 
Сергеем Собяниным.

Сцена из мюзикла «Мамонтенок», постановка Валерия Маркина
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ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Виктор Дмитриев

Щербинка и Рязановское – дина-
мично развивающиеся районы 
Новой Москвы. Здесь живет 
много молодых семей, активно 
строится жилье, особое внима-
ние уделяется развитию транс-
портной и социальной инфра-
структуры. Только за послед-
ние годы была открыта новая 
детско-взрослая поликлиника, 
построено 11 школ и детских 
садов. Достраивается крытая ле-
довая арена. А на днях учеников 
принял новый корпус школы  
№ 2122 в Щербинке. 

Наступивший 2024 год ученикам 
младших и средних классов школы 
№ 2122 хорошо запомнится. После 
зимних каникул они пришли на заня-
тия уже в новое здание – в современ-
ную супершколу. Оборудованные по 
последнему слову техники кабинеты 
функциональные и продуманные. От-
того и учителя счастливы не меньше 
учеников и не скрывают этого. На ми-
нувшей неделе объект посетил Сергей 

Собянин. «Светлая, хорошая школа. 
Здесь есть все необходимое: универ-
сальные и специализированные ка-
бинеты, информационный центр с 
медиатекой, актовый и спортивные 
залы, место для шахматного кружка, 
обустроен ИТ-полигон. Надеюсь, вам 
понравится», – сказал мэр во время 
встречи со школьниками. В ходе осмо-
тра классов Сергей Собянин отметил, 
что в мастерских, где проходят уроки 

труда, установлено современное обо-
рудование. «Мы очень долго ждали 
этих замечательных помещений, по-
тому что, к сожалению, девочки прежде 
могли шить только руками, да и гото-
вили только дома, а сейчас у нас есть 
все, чтобы они по группам во время 
уроков труда коллективно приобща-
лись к домашнему хозяйству», – рас-
сказала учитель технологии Наталья 
Гаврина.

К возведению нового здания школы 
на улице Местечко Барыши строители 
приступили в феврале 2022 года и за-
вершили строительство в декабре 
2023-го. Четырехэтажный корпус с 
подземным этажом площадью свыше 
12 тыс. кв. метров построен по ориги-
нальному индивидуальному проекту. 
Финансирование осуществлялось в 
рамках Адресной инвестиционной 
программы города Москвы. 

Построили его рядом со старым 
корпусом, который также планируется 
снести. На его месте вырастет новое 
трехэтажное здание на 400 учащихся. 

Впрочем, уже сегодня образователь-
ный комплекс школы № 2122 одно из 
самых больших учебных заведений в 
Новой Москве. В его распоряжении 
семь корпусов. Три школьных, вклю-
чая недавно построенное, и четыре 
дошкольных. Здесь получают обра-
зование около свыше 1,8 тыс. школь-
ников и 772 дошкольника, а трудовой 
коллектив насчитывает 245 человек.

Директор школы Дмитрий Зайцев 
рассказал мэру, что обучение ведется 
по пяти профилям: технологическому, 
естественно-научному, гуманитар-

ному, социально-экономическому и 
универсальному, а в системе допол-
нительного образования действует 
160 различных программ, по которым 
занимаются свыше 2,2 тыс. учащихся. 
Кроме того, в школе есть инклюзив-
ные классы для детей с нарушениями 
интеллектуального развития.

Поздравив педагогов с новосельем, 
Сергей Собянин поинтересовался, по-
могает ли сервис МЭШ (Московская 
электронная школа) в подготовке к 
уроку, и услышал от учителей утверди-
тельный ответ. Они также рассказали, 
что на базе ИТ-полигона школьники 
могут реализовать исследовательские 
проекты в области 3D-моделирования, 
робототехники, программирования. 

Учеников также подготавливают 
к поступлению в классы городского 
проекта «Математическая вертикаль». 
В планах участие в городском проекте 
«Инженерный класс». 

Для учеников в школе доступны  
68 кружков различной направленно-
сти, а также спортивные секции по 
футболу, баскетболу, волейболу, на-
стольному теннису, вольной борьбе 
и даже городошному спорту. 

  Сергей Чаев

Через Водоотводный канал  
Москвы-реки перекинут пеше-
ходный мост. С этой целью  
проведена уникальная опера-
ция по монтажу пролетного 
строения длиной 58 метров 
между стрелкой острова Балчуг 
и Крымской набережной.  
Строительная готовность 
конструкции составляет 70%. 
Полностью завершить работы 
и открыть мост для прогулок 
планируется летом.

У же в этом году единый 
пешеходный маршрут 
свяжет парк Горького, 
Крымскую набережную 
и остров Балчуг. Поможет 

этому новый мост через Водоотводной 
канал, с ходом строительства которого 
ознакомился на минувшей неделе мэр 
Сергей Собянин. 

«Мы активно продолжаем рабо-
тать над пешеходными простран-
ствами города. Здесь происходит 
интеграция двух больших пешеход-
ных зон – начиная от Воробьевых 
гор, с выходом к парку Горького, на 
стрелку острова Балчуг и к храму 
Христа Спасителя. Более того, есть 
планы продлить набережную острова 
Балчуг и сделать переход через Во-
доотводной канал под Малым Ка-
менным мостом, соединив Болотную 
площадь и Болотную набережную, 
объединив таким образом, огром-
ное пространство от Болотной пло-
щади до великолепного памятника 
Петру I на стрелке Москвы-реки и 
Обводного канала до Крымской и 
Пушкинской набережных и далее 
до Воробьевской набережной. В об-
щей сложности это около 17–18 км 
пешеходных пространств, которые, 
конечно, будут востребованы мо-
сквичами и гостями столицы», – от-
метил градоначальник.

Строительство пешеходного мо-
ста через Водоотводный канал ве-
дется за счет городского бюджета в 
рамках Адресной инвестиционной 
программы с марта 2023-го. Чтобы 
сократить срок работ и уменьшить 
размеры стройплощадки, в сентябре 
минувшего года провели сложную 
логистическую операцию. Основные 
элементы моста собрали в конструк-
цию в районе подмосковного города 
Лыткарино, а затем за 8 часов про-
летное строение массой 235 тонн 
доставили к месту монтажа на барже 
при помощи двух буксиров. Затем 
баржу закрепили на месте, а пере-
возимую конструкцию развернули 
на 90 градусов вокруг вертикальной 
оси и установили на построенные с 
двух сторон Водоотводного канала 
опоры. «Процедура разворота кон-

струкции была продолжительной 
по времени, но достаточно простая, 
а вот подъем с баржи и установка 
на опоры вызвали определенные 
сложности», – рассказал главный 
инженер компании-подрядчика Па-
вел Звирь.

При длине моста 58 метров его 
ширина составила восемь метров. 
По мнению архитекторов, он удачно 
впишется в сложившуюся застройку. 
Форма в виде изогнутой балки при-
дает конструкции изящество и лег-
кость. Интересным решением стало то, 
что ребро жесткости прошло снаружи 
по центру моста. Это позволило раз-
делить встречные потоки пешеходов,  
а также создать длинную 36-метровую 
скамейку для желающих отдохнуть и 
полюбоваться живописными видами 
реки. С моста построят сходы-пандусы 

на Болотную, Крымскую и Якиман-
скую набережные, а в сторону 3-го 
Голутвинского переулка – небольшую 
лестницу.

Став частью пешеходного маршрута 
от Воробьевых гор до ДК «ГЭС-2»,  
мост сделает доступнее знаковые объ-
екты острова Балчуг, в числе которых 
памятник Петру I, арт-пространство 
«Красный Октябрь» и кинотеатр 
«Ударник». При этом дойти пешком 
от парка «Музеон» до «Красного 
Октября» можно будет на 10 минут 
быстрее. 

Строительные работы ведутся 
без остановки движения речного 
транспорта. Сохранены и удобные 
проходы для пешеходов вдоль набе-
режных. 

«Сложность наших работ обу-
словлена также необходимостью 
перекладки многоуровневой си-
стемы инженерных коммуникаций, 
которые мешали строительству. Их 
общая протяженность составила  
2,5 километра. Сегодня смонтированы 
все конструкции моста. Приступаем к 
монтажу электрических сетей, кото-
рые обеспечат подсветку. Осталось 
также выполнить благоустройство», –  
пояснил Павел Звирь. 

Сергей Собянин, в свою очередь, 
рассказал, что в планах города возве-
сти девять пешеходных мостов через 
Москву-реку, Яузу и другие водные 
преграды. Два моста уже готовы, еще 
семь строятся или находятся на стадии 
проектирования.

В декабре 2023 года мэр поручил 
разработать проект пешеходного пе-
рехода под Малым Каменным мостом. 
Его длина составит 158 метров, по-
строенный в русле Водоотводного ка-
нала, он соединит разделенные улицей  
Серафимовича участки Болотной на-
бережной. В результате пешеходный 
путь от Болотной площади до кино-
театра «Ударник» и ДК «ГЭС-2» ста-
нет короче в два раза – с 300–375 до 
150–230 метров.

Новое здание школы № 2122 в Щербинке удовлетворило запросы всех учащихся

Лаборатория знаний

За спиной Петра Первого
Новый мост соединит остров Балчуг с Крымской и Якиманской набережными
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СТАВ ЧАСТЬЮ ПЕШЕХОДНОГО 
МАРШРУТА ОТ ВОРОБЬЕВЫХ ГОР 
ДО ДК «ГЭС-2», 
МОСТ СДЕЛАЕТ ДОСТУПНЕЕ 
ЗНАКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ 
ОСТРОВА БАЛЧУГ, 
В ЧИСЛЕ КОТОРЫХ 
ПАМЯТНИК ПЕТРУ I, 
АРТ-ПРОСТРАНСТВО 
«КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ» 
И КИНОТЕАТР «УДАРНИК» 

Мэр Москвы Сергей Собянин во время осмотра школы № 2122 им. О.А. Юрасова
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Спрашиваете –  
отвечаем и даже 
выдаем ключи
Более 45 центров  
информирования для  
участников программы  
реновации созданы в 2023 году

  Аркадий Паровозов

Дома по реновации строят в строгом соот-
ветствии со стандартами, специально разра-
ботанными архитекторами. Одно из требо-
ваний связано с формированием нежилых 
пространств на первых этажах. Они переда-
ются под магазины и сервисы, но до этого, в 
момент переселения и в период обустройства 
новоселов на новом месте, нижние уровни в 
большинстве случаев выполняют функции 
центров информирования населения. 

По данным заместителя мэра по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, в прошлом году новоселам были пере-
даны под заселение 59 новостроек. В подавляющем 
большинстве из них (в 46 домах) открыты центры 
для оказания помощи участникам программы. 

«Центры информирования открываются в начале 
заселения и прекращают свою работу после того, как 
все жители завершат переезд. Они располагаются 
на первых этажах новостроек. Все переезжающие в 
рамках реновации могут получить консультацию и 
ответы на все вопросы, касающиеся программы», – 
отметил Андрей Бочкарёв.

Актуальный перечень центров с подробным опи-
санием времени их работы размещен на сайте Фонда 
реновации. Руководитель Департамента градостро-
ительной политики города Москвы Сергей Лёвкин 
добавил, что создание центров информирования 
является эффективным инструментом оказания по-
мощи и налаживания взаимодействия с жителями в 
процессе переезда, что, в свою очередь, способствует 
ускорению сроков расселения домов. 

«Так, с начала реализации программы реновации 
создано 175 центров информирования в 80 районах и 
поселениях во всех округах столицы. Больше всего их 
насчитывается в Юго-Восточном административном 
округе. Около 49 тыс. семей переехали в том числе 
благодаря работе центров информирования», – рас-
сказал Сергей Лёвкин.

Современные средства коммуникации, такие как 
тематические сайты по переселению, страницы на 
известных интернет-платформах, чаты соседей, по-
зволяют успешно взаимодействовать чиновникам, 
жителям города и новоселам друг с другом. Но живое 
общение еще никто не отменял. Именно поэтому 
роль информационных центров достаточно высока. 

Семья тренера Сергея Чибискова и его сына-сту-
дента Родиона два года назад получила новое жилье 
в районе Коптево, в Соболевском проезде, 20б. Рас-
сказав сначала о прежнем доме, а затем и двухлетнем 
проживании  в новом, Сергей и Родион вспомнили 
и о моменте переезда. Свой опыт по получению 
нового жилья от города Родион Чибисков обобщил 
достаточно емким комментарием: «Такая городская 
программа очень нужна. Когда человеку дают воз-
можность переселиться из неудобного жилья в со-
временное, это круто. Отмечу еще и организацию. На 
первом этаже у нас был информационный центр, куда 
мы пришли с документами в день просмотра. Там 
есть все специалисты, они все быстро сделали. Ключи 
мы получили там же, никуда ездить не пришлось. 
Это сильно облегчил весь процесс переселения».

  Ирина Зайцева

За счет новых технологий, 
оборудования и архитек-
туры строящихся зданий 
облик маловыразительных 
районов среднего пояса 
столицы приобретает более 
оптимистичные, вырази-
тельные черты. 

Примеров тому можно приве-
сти множество. Один из послед-
них – район Бибирево, где для от-
делки новостройки по реновации 
используют стальные кассеты и 
ярко-красные панели. Ее возведут 
на улице Корнейчука. Дом номер 
47а станет ярким акцентом улицы, 
застройка которой, осуществляв-
шаяся в 70–80-е годы прошлого 
века, монохромна за счет одно- 
образных лежащих «вертикалей» 
9- и 13-этажных домов. Разно-
образие вносят лишь зеленые 
скверы. Так что дом с красным 
декором заметно оживит сложив-
шуюся среду. 

«Москомархитектура согла-
совала проект нового жилого 
комплекса на 457 квартир, пред-
назначенного для участников про-
граммы реновации в Бибирево. 
Архитекторы пошли на смелый 
шаг и использовали в отделке крас-
ный цвет, дополнив его ритмич-
ными вертикальными «поясами» 
из стальных кассет», – рассказал 
заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарёв. 

Для отделки наружных стен ис-
пользуют фиброцементные па-
нели, оцинкованные стальные кас-
сеты, штукатурку и стемалит в зоне 
пилонов первого этажа. «Лоджии 
квартир будут остеклены. Входные 
группы в жилые секции запроек-
тированы со стороны двора и с 
улицы, все они доступны для ма-
ломобильных категорий граждан. 
На первых этажах размещаются 
помещения для консьержа», – от-
метил главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов. 

Дом в терракотовых тонах на 
200 квартир появится на улице 
Профсоюзной. «На месте двух 
ветхих пятиэтажек в Обручевском 
районе появится современная но-
востройка с коммерческими поме-
щениями на первом этаже. Вход-
ные группы будут расположены с 
двух сторон секции, между ними 
предусмотрены вестибюль, место 
консьержа, колясочная и лифто-
вый холл», – рассказал председа-
тель Мосгосстройнадзора Антон 
Слободчиков. 

Односекционное здание пе-
ременной этажности на Профсо-
юзной будет отделано рельеф-
ными терракотовыми панелями 
с алюминиевыми кассетами. На 
внешней стороне стен установят 
корзины для кондиционеров, а 
входные группы оформят витраж-
ным остеклением. Если учесть, 
что значительная часть домов на 
улице – это типовые многоэтажки 
серии П-44, то новый объект, вы-
полненный по индивидуальному 
проекту, своим внешним видом 

внесет разнообразие в среду рай-
она. Неудивительно, что в соци-
альных сетях люди встречают со-
общение о его строительстве одо-
брительно: «Ничего себе проект!», 
«Вот все бы дома по реновации так 
выглядели», «Круто, прикольно, 
что тут еще скажешь». Рядом с 
домом специалисты оборудуют 
игровые и спортивные площадки, 
места отдыха для жильцов, устано-
вят освещение, разобьют газоны, 
высадят деревья и кустарники.

«Строительство многоквартир-
ного дома на Профсоюзной улице 
будет находиться под надзором 
наших инспекторов на каждом его 
этапе. График проверок составят 
после того, как застройщик подаст 
извещение о начале работ. К вы-
ездным мероприятиям привлекут 
специалистов подведомственного 
Центра экспертиз для выполне-
ния комплекса лабораторно-ин-
струментальных исследований 
стройматериалов и конструкций на 
соответствие проектной докумен-
тации», – заключил Слободчиков.
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ПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

  Елена Котова

График реализации про-
граммы разделен на три 
этапа. Первый – с 2020 по 
2024 год – включает пере-
селение почти 200 тысяч 
человек из 930 старых домов. 
Второй – с 2025 по 2028 год – 
предусматривает снос более 
1500 домов и переселение 
свыше 300 тысяч человек. 
Финальный этап должен про-
длиться с 2029 по 2032 год, 
когда в новые дома пересе-
лятся еще почти 400 тысяч 
жителей столицы из 1800 
пятиэтажек. 

Е сли в начальный пе-
риод развития про-
граммы переезды жи-
тели описывают как 
незапланированный и 

счастливый «зигзаг удачи», то 
сейчас процессы развиваются 
более предсказуемо. Благодаря 
графику можно запланировать 
ремонт, определиться с садиком 
и школой для ребенка и решить 
множество других вопросов. 

Логичен такой подход и с 
управленческой точки зрения. 
Конечной целью реновации явля-
ется переселение 1 млн москви-
чей из 5175 домов. Крупные про-
цессы требуют систематизации, 
своевременной оценки динамики 
происходящего. Внося тот или 
иной дом в график, чиновники 
учитывали множество аспек-
тов. Например, наличие рядом 
с домом свободных земельных 
участков, необходимой инфра-
структуры, соответствие вы-
бранной территории нормам 
градостроительства, санитарии 

и эпидемиологии, безопасно-
сти и экологии. В расчет брали 
также транспортную доступ-
ность квартала и возможность 
обеспечить переселение различ-
ных категорий граждан, которым 
полагаются разные по площади 
квартиры. Учитывалась и опция 
докупки площади, если у участ-
ника переселения возникла такая 
потребность. 

«Сегодня переселение по 
программе реновации в той или 
иной мере затрагивает более 
90 столичных районов и посе-
лений. В 41 из них первый этап 
программы завершен. Участники 
программы уже отпраздновали 
новоселье или находятся в про-
цессе оформления документов 
на новое жилье», – отметил за-
меститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарёв. 

В районах, где завершен пер-
вый этап программы, располо-

жено 304 расселяемых дома.  
В числе районов-передовиков 
еще прошлым летом чиновники 
отмечали Восточное Измайлово, 
городской округ Щербинка, посе-
ления Внуковское, Десеновское, 
Марушкинское, Рязановское и 
Филимонковское. Осенью этот 
список дополнили Бирюлево 
Западное, Донской, Чертаново 
Южное и другие.

Как уточнил руководитель Де-
партамента градостроительной 
политики Сергей Лёвкин, в целом 
по Москве первый этап выполнен 
на 69%. «Можно с уверенностью 
сказать, что программа реализу-
ется согласно намеченным пла-
нам», – подчеркнул он. 

В свою очередь Андрей Боч-
карёв отметил: «За время реа-
лизации программы уже ввели в 
эксплуатацию 304 новостройки, 
в которые переехали или переез-
жают более 154 тысяч москвичей. 
Финансирование город обеспе-
чивает в полном объеме». В дан-

ный момент в городе подобраны 
602 стартовые площадки с по-
тенциалом строительства почти  
10 млн «квадратов» жилья. 
«Кроме того, уже снесен 351 ста-
рый дом. Программа вышла на но-
вый этап: новостройки возводятся 
на месте не только стартовых пло-
щадок, но и уже демонтированных 
жилых зданий», – пояснил глава 
Стройкомплекса. Всего в стадии 
проектирования и строительства 
сейчас находится 413 домов. 

О том, что темпы программы 
будут ускоряться, стало понятно 
пару лет назад. Новые дома уже 
строят не на пустых стартовых 
площадках, а на участках, где ра-
нее размещались хрущевки. По 
словам декана факультета город-
ского и регионального развития 
НИУ ВШЭ Евгения Михайленко, 
для успешной реализации про-
граммы реновации необходимо 
держать темп расселения старых 
жилых зданий, взятый столич-
ными властями. «Властям необ-
ходимо поддерживать высокий 
темп реализации программы, так 
как у горожан высокие ожида-
ния от реновации. По данным 
проведенных исследований, по-
рядка 5% москвичей планируют 
улучшить жилищные условия с 
помощью этой программы», – 
отметил Евгений Михайленко.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
недавно прокомментировал мас-
штабность этой задачи во время 
осмотра новой квартиры в рай-
оне Коньково, которую получила 
семья Потаниных: «Реновация 
набирает обороты. Это огромная 
программа, крупнейшая в мире.  
В новое и комфортное жилье уже 
переселился 150-тысячный жи-
тель Москвы».

Системный подход
Первый этап программы по замене ветхого жилья  
завершен  в 41 районе столицы

Новый дом по программе реновации по адресу ул. Введенского, 5
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ПРОГРАММА  РЕНОВАЦИИ

Разноцветная реновация
Как будут выглядеть новые дома для переселения жителей 
из старых пятиэтажек

  Екатерина Шохина

В первые рабочие дни нового 
года состоялось важное собы-
тие, связанное с обустройством 
транспортной инфраструктуры 
столицы. 15 января завершилось 
строительство дублера Боров-
ского шоссе. Новая дорога соеди-
нила поселение Внуковское в  
ТиНАО с районом Ново-Пере- 
делкино на западе города. По-
мимо разгрузки крупной маги-
страли трасса улучшит транс-
портную доступность станции 
«Новопеределкино» Солнцев-
ской линии метро.

В 
своем телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин 
наметил перспективы 
обновления транспорт-
ного каркаса мегаполиса 

в 2024 году: будет построено около 
100 км дорог, 30 искусственных со- 
оружений (мостов, тоннелей, эстакад)  
и 16 пешеходных переходов.

РЕКОРДНЫЙ 2023 ГОД
Прошедший год оказался прорыв-

ным для программы создания нового 
дорожного каркаса Москвы. 

«В рамках реализации националь-
ного проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» и городской программы 

«Развитие транспортной системы» 
мы построили 115 км дорог, 66 тон-
нелей, эстакад, мостов и 19 пешеход-
ных переходов», – написал Сергей 
Собянин в личном блоге. 

Кроме того, удалось успешно 
завершить ряд дорожных мегапро-
ектов, в том числе строительство 
Московского скоростного диаметра 
(МСД) в пределах МКАД. В прошлом 
году открыли южное направление 
МСД, которое начинается у раз-
вязки с шоссе Энтузиастов, пересе-
кает Москву-реку по новому мосту 
в районе Каширского шоссе и далее 
выходит на МКАД в районе Варшав-
ского шоссе. Длина основного хода 
по прямой – порядка 28 километров.

Кроме того, открылось движение 
по Северному дублеру Кутузовского 
проспекта – проспекту Багратиона. 
Новая вылетная магистраль про-
тянулась от делового центра «Мо-
сква-Сити» и ТТК до МКАД и через 
Молодогвардейскую развязку инте-
грирована с трассой Северный обход 
города Одинцово и далее с Можай-
ским и Минским шоссе. Благодаря 
этой трассе улучшилось транспортное 
обслуживание более 1,5 млн москви-
чей и жителей Московской области.

Новую жизнь получили главные 
южные ворота Москвы с прямым 
выходом на федеральную трассу М4 
«Дон» – Липецкая развязка. Выпол-

нен сложнейший проект реконструк-
ции Дмитровского путепровода че-
рез пути МЦД-3. В результате был 
устранен последний из проблемных 
участков на Дмитровском шоссе –  
одной из самых загруженных вылет-
ных магистралей столицы. Четыре 
полосы в сторону Московской обла-
сти уже запущены, в сторону центра 
пока открыты три полосы, а четвер-
тую запустят в первом квартале этого 
года. После окончания реконструк-
ции время проезда по Дмитровскому 
шоссе уменьшится на шесть минут.

Строительство шло над действую-
щими путями Октябрьской железной 
дороги, работы велись практически 
без остановки движения поездов. 
Монтаж конструкций пролетных 
строений осуществлялся методом 
продольной надвижки. В результате 
две стороны Дмитровского шоссе со-
единили пролетными строениями 
нового путепровода. 

2023 год был успешным и в разви-
тии объектов транспортной инфра-
структуры Новой Москвы. Осенью 
запустили движение по дороге Вар-
шавское шоссе – деревня Андреев-
ское – деревня Яковлево. Четырех-
полосная трасса длиной более 15 км 
создала дополнительную поперечную 
связь в новых округах и стала на этом 
участке дублером МКАД, ЦКАД и 
строящейся магистрали Солнцево – 
Бутово – Варшавское шоссе. Новая 
дорога напрямую соединила Троицк и 
Щербинку. С ее открытием закончили 
формирование единой транспортной 
связи в Новой Москве – от Варшав-
ского через Калужское и Киевское 
до Минского шоссе общей длиной 
порядка 40 километров. 

ПЛАНЫ НА 2024 ГОД 
«В 2024 году мы в основном завер-

шим формирование нового дорожного 
каркаса Москвы. Столица станет для 
автолюбителей еще ближе и комфор-
тнее», – подчеркнул Сергей Собянин.

В этом году будет достроена Юж-
ная рокада. Трасса длиной 40 км 
пройдет от развязки Рублевского 
шоссе с МКАД до улицы Верхние 
Поля в Капотне и улучшит транс-
портное обслуживание жителей  
24 районов Москвы. Важным элемен-

том транспортного каркаса Троицкого 
и Новомосковского округов станет 
строящийся дублер Калужского шоссе, 
который пройдет между Калужским и 
Киевским шоссе – от поселения Мо-
срентген (станция метро «Тютчев-
ская») до города Троицка.

В текущем году планируется ввести 
участок от магистрали Солнцево – Бу-
тово – Варшавское шоссе до трассы 
Середнево – Марьино – Десна. Он 
улучшит транспортное обслужива-
ние жителей поселений Мосрентген, 
Сосенское, Филимонковское и Десё-
новское, а также обеспечит удобный 
подъезд к станции метро «Прокшино» 
Сокольнической линии, рабочим ме-
стам и другим важным объектам го-
рода.

Новый транспортный каркас по-
требовал и новых подходов к созда-
нию современных дорожных развя-
зок. Устаревший «клеверный» тип, 
исчерпавший запас пропускной спо-
собности, успешно заменяют совре-
менными развязками с направлен-
ными съездами, которые, по словам 
первого вице-президента компании 
«МСУ-1» Алексея Козлова, в три 
раза увеличивают пропускную спо-
собность. 

«В 2024 году мы завершим мас-
штабную программу реконструкции 
развязок на МКАД. Начиная с 2012 
года кардинально обновили 20 раз-
вязок, благодаря чему улучшилось 
движение и на МКАД, и на вылет-
ных магистралях. Помимо дорожного 
узла на пересечении с улицей Верхние 
Поля в этом году выполним рекон-
струкцию развязки с Алтуфьевским 
шоссе», – отметил мэр Москвы.

«ПРОЛЕТАЯ» НАД ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГОЙ

В этом году будет продолжена мас-
штабная программа строительства и 
реконструкции путепроводов через 
железнодорожные пути. С 2011 года 
в Москве построено и реконструиро-
вано 22 путепровода,  продолжаются 
работы еще на 16 объектах.

15 января Сергей Собянин ознако-
мился с ходом работ на участке стро-
ящегося путепровода через МЦД-1, 
который соединит расположенные в 
Северном и Северо-Восточном окру-
гах Москвы Ленинградское, Коро-
винское, Дмитровское и Алтуфьев-
ское шоссе. Связка густонаселенных 
районов разгрузит ТТК и МКАД. За-
вершить строительство планируется 
летом этого года.

Также в 2024 году должны быть 
построены путепроводы на дублере 
Калужского шоссе в районе ТЦ 
«МЕГА Теплый Стан», путепровод и 
эстакада-съезд в районе 24–25-го км  
Ленинградского шоссе; началось 
строительство путепровода между 
улицами Алабушевской и Ново-
крюковской,  путепровода между 
Костромской улицей и Юрловским 
проездом. Проектируется путепро-
вод через железнодорожные пути 
Ярославского направления МЖД в 
Северо-Восточном округе Москвы, 
который соединит улицу Малыгина с 
Малыгинским проездом. Строитель-
ство сооружения планируют завер-
шить в 2026 году. «После ввода объ-
екта в эксплуатацию увеличится про-
пускная способность Ярославского 
шоссе и северной части Московской 
кольцевой автомобильной дороги, а 
также прилегающих улиц Осташков-
ской и Енисейской. Также улучшится 
транспортная доступность районов 
Северное Медведково, Бабушкинский 
и Ярославский», – рассказал заме-

ститель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарёв. 

НОВЫЕ УЛИЧНО-ДОРОЖНЫЕ 
СЕТИ

«Еще одна особенность дорожного 
строительства в этом году состоит в 
запланированном большом коли-
честве небольших по протяженно-
сти дорог. Они призваны улучшить 
связность разных районов города с 
помощью тоннелей, путепроводов 
и других инженерных сооружений. 
Конфигурация у них будет разная, 
но главное, что их строится много –  
десятки в разных концах Москвы. 
Это поможет улучшить движение не 
только автомобилистов, но и обще-
ственного транспорта, так как именно 
он в Москве, как и в любом другом 
крупном городе, является основой 
транспортного каркаса», – подчерк- 
нул Андрей Бочкарёв. 

В планах строителей – создание 
улично-дорожной сети между Вар-
шавским и Каширским шоссе: обу-
стройство Котляковского проезда, 
2-го Котляковского переулка и 1-го 
Варшавского проезда.

Новую улично-дорожную сеть соз-
дадут в Мневниковской пойме. Там 
возводится автомобильный мост че-
рез Москву-реку в сторону улицы Мя-
сищева. Его протяженность составит 
232 метра. Проектируется автомо-
бильный мост в сторону Новозавод-
ской улицы, два пешеходных моста 
между парком «Фили» и района Кры-
латское. Общая длина улично-дорож-
ной сети в Мневниковской пойме –  
11 километров.

На западе Москвы в районе Кун-
цево обновят почти 850 метров улич-
но-дорожной сети. В первом квартале 
2024 года начнется реконструкция 
участка Ельнинской улицы протя-
женностью 350 метров до Ярцевской 
улицы, строительство нового участка 
дороги длиной 420 метров, примыка-
ющей к Ельнинской улице. В рамках 
этого проекта должны быть рекон-
струированы внутриквартальный 
проезд и разворотная площадка для 
общественного транспорта на улице 
Академика Павлова, в районе дома 
40, к. 2, благодаря чему улучшится 
транспортная доступность жителей 
Кунцево.

«Дороги, которые строятся се-
годня, это совсем другой уровень без-
опасности, гораздо больший уровень 
комфорта для водителей и пешехо-
дов, уменьшение времени поездок 
по городу. Это удобные развязки, 
подземные и надземные пешеход-
ные переходы без светофоров, это 
совсем не то, что было раньше. Для 
того чтобы оценить качество работы 
строителей, надо хотя бы один раз 
совершить автомобильное путеше-
ствие по обустроенным нами доро-
гам», – подчеркнул вице-президент 
компании «МСУ-1» Алексей Козлов. 

Скорость, безопасность, комфорт
Крупнейшие дорожные стройки Москвы планируется завершить в 2024 году 

Тоннель под путями МЦД-4 между Складочной улицей и улицей Двинцев будет завершен в 2024-м
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Путепровод через пути МЦД-1 рядом со станцией Бескудниково

В 2024 ГОДУ  
БУДЕТ ПОСТРОЕНО:

~ 100 КМ ДОРОГ

30 ИСКУССТВЕННЫХ СООРУЖЕНИЙ 

16 ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕХОДОВ
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  Наталья Крол

Минувший 2023 год, без сомне-
ния, войдет в историю разви-
тия Москвы как год заверше-
ния строительства крупных 
проектов в транспортной 
сфере. Два скоростных диаме-
тра – МЦД-3 и МЦД-4, Большая 
кольцевая линия, продление 
линии метро до аэропорта 
Внуково – все это, по мнению 
специалистов, кардинально 
улучшило транспортную си-
стему столицы. Но работа по 
ее усовершенствованию будет 
продолжаться. С вопросами на 
эту тему «МП» обратилась к 
заместителю председателя Ко-
митета по архитектуре и градо-
строительству города Москвы 
Сергею Костину. 

Сергей Васильевич, как вы 
оцениваете результаты минувшего 
года с точки зрения деятельности 
вашего ведомства? Какие проекты 
хотелось бы выделить?

– Прошедший год можно считать 
уникальным, завершившим титани-
ческую работу по модернизации си-
стемы городских магистралей. Имею 
в виду ввод Московского скоростного 
диаметра в пределах МКАД, что изме-
нило архитектуру дорожного движе-
ния и теперь существенно влияет на 
жизнедеятельность города. Конечно, 
здесь важно сделать ремарку в отно-
шении участка в ТиНАО. Но даже с 
учетом этого сложно себе представить 
более плодотворного, результативного 
периода в развитии транспортной си-
стемы столицы, каким был прошед-
ший 2023 год. 

Кроме того, продолжилась работа 
по реконструкции развязок МКАД. 
Остались лишь две, которые хоте-
лось бы реконструировать по прин-
ципу предыдущих – Щелковскую и 
в Строгино. В прошедшие годы мы 
планомерно занимались развязками 
МКАД, увеличивая тем самым ее про-
пускную способность. И теперь, даже 
когда подъезды из области перегру-
жены и избежать заторов не удается, 
в целом развязка не стоит, не стоит и 
МКАД. Еще один уникальный проект, 
завершение которого произошло в 
прошлом году, – строительство Север-
ного дублера. Он позволил привлечь 
в дорожное строительство Москвы 
около 6 млрд рублей инвестиций. 
Участие города в строительстве этой 
трассы было минимальным. Успеш-
ность такого начинания показала, что 
Москва привлекательна для подоб-

ных вложений, и сейчас мы готовим 
предложения по другим аналогичным 
проектам.

Каким образом удается оп-
тимизировать сроки строитель-
ства дорог в городе?

– Первое, о чем хотелось бы ска-
зать, это об изменении принципа раз-
работки и самой роли проекта пла-
нировки. Не секрет, что стоимость и 
сроки строительства определяются 
сроками переустройства инженерных 
коммуникаций. Поэтому сейчас уже на 
уровне предпроекта мы делаем свод- 
ный план инженерных коммуникаций, 
где прогнозируем объемы работ, свя-
занных с этим, определяем трассы –  
как они должны быть проложены, 
ведем согласования с ресурсоснаб-
жающими организациями. По нашим 
оценкам, весь комплекс подготови-
тельных работ на стадии разработки 
проекта планировки позволяет сокра-
тить сроки строительства объектов на 
1,5–2 года. Второе: сейчас на стадии 
проекта планировки мы прорабаты-
ваем, какими будут эти сооружения, 
определяем их вид и параметры, 
стараемся решить проблемы по их 
проектированию. Взаимодействуем 
с предприятиями, организациями, 
частными лицами, арендующими 
территории, где будут проходить 
работы, стараемся найти оптималь-
ное решение, что позволяет не зани-
маться этим в ходе строительства. 
Такой подход мы распространили и на 
развитие внеуличного (рельсового) 
транспорта. Сроки и финансовые зат- 
раты при таком подходе снижаются.

Что дальше, по вашим оцен-
кам, будет происходить на дорож-
но-транспортном направлении?

– Город сформирован по лекалам 
советского времени без учета роста 
уровня автомобилизации, который 
мы видим. В европейских городах 
примерно 30% территорий зани-
мают дороги, у нас таких террито-
риальных возможностей нет. Уже по- 

этому совершенно логичным было 
решение о запуске городского ж/д 
транспорта, которому предшествовал 
проект МЦК. Много было споров –  
получится или нет, многие, даже же-
лезнодорожники, относились к этой 
идее скептически. Но нынешний уро-
вень пассажиропотоков показал, на-
сколько актуальным для города ока-
зался наземный рельсовый транспорт. 
Теперь важно совершенствовать эту 
систему, повышая комфортность пе-
ресадок, поездок, качество обслужи-
вания людей. Это же относится и к 
метро. Сейчас степень охваченности 
городских районов метрополитеном 
существенно возросла. Неохвачен-
ными остались Ярославский, Можай-
ский районы и часть присоединенных 
территорий. И конечно, желательно 
в установленные сроки завершить 
строительство метро в Бирюлево 
и Гольяново, численность населе-
ния которых составляет 300 тыс.  
человек. Сейчас для продления метро 
в эти районы ведутся проектные ра-
боты. Словом, система транспортного 
обслуживания в городе кардинально 
не будет видоизменяться, а вот совер-
шенствоваться будет. 

Реорганизация промзон по-
зволяет формировать новые тер-
ритории развития в городе. На-
сколько транспортные схемы этих 
относительно свободных районов 
будут отличаться от уже застро-
енных в прошлые годы? 

– Свободными их назвать сложно. 
Все-таки застройка там уже суще-
ствует. И проблема в том, что функ-
циональное их наполнение неодно-
родно. Где-то предприятия сохра-
няются, где-то появляются жилые 
микрорайоны. Работа по планиро-
ванию улично-дорожной сети (УДС) 
начинается с трассировки магистраль-
ных улиц, которые раскрывают эти 
территории. И уже на стадии проек-
тирования к нам обращаются соб-
ственники предприятий, бизнес, 
заинтересованный в повышении 
привлекательности этих участков.  
С учетом тех или иных факторов соз-
даются первые УДС, которые ранее 
там не существовали. Для полноцен-
ного развития территорий важны в 
том числе площадки и сооружения 
для стоянок автомашин, чтобы не  
превращать в них дворы жилых рай-
онов. И тут важен баланс – между же-

ланием населения иметь автомобили, 
стоимостью нового строительства 
и многими другими факторами, над 
которыми мы работаем. 

На дорогах города появляется 
электротранспорт. Каким вы ви-
дите развитие этого направления? 
Каковы его перспективы? 

– При разработке транспортной 
стратегии развития власти города 
провели опрос 10 тыс. жителей. Ос-
новные вопросы, которыми озабо-
чены москвичи, относятся к разряду 
экологических – это шум в городе 
(81% опрошенных) и качество воз-
духа (69%). Эти два фактора мы 
можем изменить, если произойдет 
замена автомобилей с двигателями 
внутреннего сгорания автомобилями 
с электродвигателями. У нас давно 
идут обсуждения – надо ли нам это 
развивать, не заняться ли сразу авто-
мобилями с водородным топливом. Я 
считаю, что развивать электротранс-
порт целесообразно. Уже потому, что 
экология города станет совсем другой. 
Есть опыт других стран, который мы 
рассматривали. Качество воздуха там 
изменилось. Это же касается и шу-
мового воздействия, хотя в меньшей 
степени. Потому что основной фактор 
шума – это соприкосновение колеса 
с покрытием. 

Мы подготовили внесение измене-
ний в постановление правительства в 
отношении нормативов градострои-
тельного проектирования. В первую 
очередь это касается обязательств 
по 100-процентному обеспечению 
инфраструктурой для зарядки элек-
троавтомобилей в новых жилых ком-
плексах. В каждом здании-сооруже-
нии должны быть предусмотрены 
кабель-каналы, зарядные станции, 
чтобы жителям не приходилось за-
ниматься их прокладкой самосто-
ятельно. 

Подготовлен проект программы, 
который предусматривает, что до 
2031 года в городе будут эксплуатиро-
ваться 300 тыс. электромобилей. Это 
примерно 5% городского парка. Как 
показывает опыт, при таком старте 
последующие процессы его распро-
странения идут очень быстро. Это 
позволит поменять структуру парка 
и улучшить ситуацию в городе. 

Это касается личного или об-
щественного транспорта?

– И личного, общественного тоже. 
Сейчас в городе 60 тыс. такси. Уже 
идет, причем довольно успешно, за-
мена парка автобусов. По такому же 
принципу нужно стимулировать и за-
мену автомобилей. 

Каким образом город может 
влиять на собственника? С помо-
щью сервисов и налогов?

– Конечно. Например, предостав-
лением парковок, что уже есть, стои-
мостью зарядки. Если ввести ночные 
тарифы, то это будет эффективно. 
Недалека перспектива, когда автов-
ладелец, зарядившись ночью и при-
ехав на работу, днем сможет продать 
электроэнергию предприятию. Это 
позволит разгрузить энергосистему, 
снять пиковые нагрузки.

В конце прошлого года мэр 
столицы Сергей Собянин заявил, 
что Московские скоростные диа-
метры будут продлены до Тулы, 
Твери, Владимира и пр. Москомар-
хитектура будет принимать в этом 
участие? Или это компетенция же-
лезнодорожного ведомства?

– В основном этим будет зани-
маться РЖД. Но это важный пласт 
общей работы, который направлен 
на улучшение качества транспортного 
обслуживания людей. В основе любого 
направления лежит исследование пове-
дения пассажиров – с какими целями 
они ездят, где пересаживаются, какими 
видами транспорта пользуются. В по-
следнее время, изучая эти вопросы, 
мы видим, что, кроме перемещения к 
традиционным рабочим местам, люди 
используют городской транспорт, зани-
маясь предпринимательской деятель-
ностью, обслуживанием клиентов на 
дому. Число таких поездок возрастает. 
Растет также и число перемещений 
с туристическими, рекреационными 
целями. Когда при этом повышается 
комфорт и снижается время на дорогу, 
возрастает мобильность населения, 
улучшается ситуация на рынке труда. 
У людей появляются новые возмож-
ности, освобождается время на отдых, 
досуг. Напомню, в 2012 году среднеста-
тистическое время поездки на работу 
составляло около 90 минут, и это очень 
много. Сейчас оно снизилось до 60 
минут, что также немало. Задача – до-
вести этот показатель до 45 минут, это 
будет серьезным шагом по улучшению 
качества жизни населения.

Маршрут № 2024 
Сергей Костин о транспортном прорыве и о том, как изменится жизнь в городе  
с увеличением числа электромобилей 
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Достоинства электробусов давно оценили жители столицы

ИНТЕРВЬЮ  ЭКСКЛЮЗИВ

ПО МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ
Студентам МГСУ создадут 
лучшие условия  для обучения

МАШИНА ДЛЯ ЖИЛЬЯ
В восстановленном памятнике конструктивизма –  
доме-коммуне на улице Орджоникидзе – 
находится общежитие МИСиСа

Учись, студент!
В Москве реализуется масштабная программа  
по возведению и реконструкции объектов образования

ТЕМА НОМЕРА:  ТАТЬЯНИН ДЕНЬ
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ТАТЬЯНА ГУК,  
директор ГАУ  
«Институт Генплана 
Москвы»: 

Каждый год практику в 
Институте Генплана Мо-
сквы проходят около ста 
студентов. Нужно сказать, 
что взаимодействие с 
молодежью – это своего 
рода беспроигрышные 

инвестиции в будущее. Поэтому наши проекты 
направлены не только на развитие городов, но 
и на воспитание новой смены, которая продол-
жит начатые сегодня большие дела и через 10, и 
через 30 лет. Три года назад мы решили вывести 
практику на новый уровень и превратили ее в 
воркшопы для студентов профильных вузов. Их 
готовят и ведут наши специалисты – практику-
ющие архитекторы и градостроители. Никаких 
макетов, бумажной работы и задач, от которых 
отказались все, кроме практикантов. Разбираем 
только реальные кейсы. Такая история стано-
вится популярной, а цифры говорят сами за 
себя. Заявки на участие в практике ежегодно 
подают более 200 человек, из этого числа мы 
отбираем 30 лучших. Конечно, можно было бы 
и больше, но мы нацелены на эффективное вза-
имодействие с каждым. Таким образом, за три 
года уже 90 студентов смогли попробовать себя 
в реальном деле. Что им это дает? Во-первых, 
по итогам программы участники получают не-
обходимые документы для зачета в своем вузе, 
во-вторых, это реальный шанс стать частью 
нашей команды.

МНЕНИЕ

АРИФМЕТИКА ОБРАЗОВАНИЯ 
Сергей Корсаков: «Престиж профессии 
строителя необходимо формировать  
со школы»

  Сергей Чаев

Москва – один из крупнейших обра-
зовательных центров в масштабах не 
только России, но и всего мира.  
С каждым годом объемы работ по воз-
ведению новых учебных заведений в 
столице становятся все масштабнее.  
В этом году завершится строительство 
целого ряда подобных комплексов. 

Б удет сдан в эксплуатацию кампус од-
ного из старейших вузов страны –  
Московского государственного 
технического университета имени 
Н.Э. Баумана, где обучается  

31 тыс. студентов. На его территории возво-
дят и реконструируют 14 зданий общей пло-
щадью 170 тыс. кв. метров. Часть из них 
ввели в строй в прошлом и позапрошлом 
годах, а два больших многофункциональных 
корпуса со стеклянными фасадами откроются 
в этом году. 

Первый корпус площадью 17 тыс. кв. ме-
тров будет семиэтажным. Он расположится 
вдоль набережной Яузы. Сейчас на объекте 
выполняются чистовая отделка помещений, 
монтаж и настройка оборудования. В здании 
разместятся коворкинг, столовая, залы само-
подготовки и зоны неформального общения 
студентов, а также общежитие. 

Расположенный по соседству второй, 
29-этажный, корпус площадью 43 тыс. кв. 
метров будет разделен на жилые блоки и 
зоны коворкинга. Здесь планируют открыть 
центр здоровья, киберспортивный клуб и 
залы самоподготовки студентов. Пока в зда-
нии ведутся отделка помещений, монтаж 
инженерии и коммуникаций. 

Всего в двух корпусах общежитий преду- 
смотрено 620 жилых блоков класса люкс. 
Площадь каждого составляет 45 кв. метров, 
они рассчитаны на проживание четырех че-
ловек. В них предусмотрены санузлы и кухни, 
в комнатах – панорамные окна.

«Для студентов в кампусе создадут иде-
альные условия проживания и учебы. Здесь 
также появится единое пешеходное простран-
ство со сквером, будет и свой амфитеатр, в 
котором можно проводить концерты, фести-
вали и даже лекции на открытом воздухе», –  
рассказал руководитель Департамента стро-
ительства Москвы Рафик Загрутдинов. 

До конца года планируется завершить 
строительство корпуса цифровых и инфор-
мационных технологий для Российского 
экономического университета им. Г.В. Плеха-
нова. Его возводят на месте снесенного ава-
рийного здания 1930 года на улице Большой 
Серпуховской. Общая площадь здания на 1,2 
тыс. учащихся составит 23,5 тыс. кв. метров. 
Ядром станет шестиэтажный атриум сложной 

формы. На первом этаже к нему будут при-
мыкать столовая и конгресс-центр, а со вто-
рого по шестой разместятся компьютерные 
классы, лаборатории и аудитории, научные 
кафедры, кабинеты и деканат и большой 
спортивный блок. Главный фасад здания 
выполнят в форме вогнутой линзы. Корпус 
свяжут с другими учебными зданиями, обу- 
строят открытый амфитеатр. Сформируют 
новую парадную входную зону университета 
с проходом через озелененную территорию, 
для этого сквер перед корпусом благоустроят 
и откроют для доступа горожан.

Но качественное высшее образование 
невозможно получить без базовых знаний. 
Поэтому в Москве активно строятся совре-
менные школы. Например, в этом году в 
ТиНАО появятся сразу восемь новых объ-
ектов. В них будут созданы универсальные 
классы и специализированные кабинеты, 
информационные центры с медиатеками, 
многофункциональные библиотеки и много 
другое. Оборудуют современные спортивные, 
театральные и танцевальные залы.

Всего в ближайшие три года в Москве в 
рамках АИП планируется построить 66 но-
вых школ и детских садов за счет бюджетных 
средств и еще 100 – на средства инвесторов. 

В этом году в Москве также начнется ре-
конструкция 50 школ. Затем ежегодно город 
будет обновлять минимум 100 зданий. 
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  Александра Антонова 

Создание сети современных кампусов – 
часть национального проекта «Наука и 
образование». Студенческие городки по 
новым стандартам уже строятся в Калинин-
граде, Новосибирске, Екатеринбурге, Орле. 
Всего появится 25 таких флагманских об-
разовательных центров. К концу прошлого 
года утверждено 17 проектов, еще восемь 
находятся в проработке. Один из проектов – 
строительство кампуса на базе НИУ МГСУ. 

Обновление инфраструктуры студенческих го-
родков затронет якорные вузы, готовящие специ-
алистов самых востребованных для экономики 
страны направлений. Такой отраслью является 
и строительство. 

«Здесь ведущим вузом является Московский 
государственный строительный университет. На 
его базе надо создавать мировой кампус. Мы го-
ворим про кампусы мирового уровня. Прошу вас 
проработать, чтобы все было подготовлено» – 
такое поручение премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин дал зампреду правительства Марату 
Хуснуллину на весенней стратегической сессии 
по опережающему развитию инфраструктуры. 

СОВРЕМЕННАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Сейчас в НИУ МГСУ обучаются 15 тыс. чело-

век, преподают более 2 тыс. педагогов. За годы 
работы вуз выпустил более 150 тыс. специалистов 
стройотрасли. Самым большим учебным простран-
ством является семиэтажный так называемый кор-
пус младших курсов, где учатся первые два года. 
Также занимаются в учебно-лабораторном корпусе.  
А основные лекции проходят в корпусе поточных 
аудиторий – студенты за его конструкцию дали 
ему название «ромашка». Все здания, включая 
библиотеку, соединены большим коридором. Его 
длина более 300 метров, он протянулся от оста-
новки общественного транспорта «Улица Вешних 
Вод» до остановки МГСУ, за что студенты прозвали 
его «бродвеем». 

В атриуме библиотеки, куда приводит этот 
«бродвей», стоит символичное «древо знаний» 
высотой в несколько этажей. 

Актовый зал университета знаменит тем, что в 
1986 году с его сцены Александр Масляков впер-
вые произнес: «Итак, мы начинаем КВН!» – и 
в этих стенах прошла серия игр. Самым совре-
менным пространством является учебно-лекци-
онный корпус. Это конкурсный проект, главной 
особенностью здания является огромный атриум, 
по периметру которого на пяти этажах находятся 
учебные аудитории и кафедры, территория исполь-
зуется как выставочная площадка. Пространство 
накрыто стеклянной пирамидой. Администрация 
вуза располагается в «свечке» – высотной доми-
нанте университетского городка.

В принципе, сегодняшний студенческий городок 
и сейчас многофункционален. Особенно студенты 
гордятся спортивной инфраструктурой – она одна 
из лучших в городе. Но имеющихся площадей явно 
не хватает. Традиционно высокий конкурс говорит 
о большом числе желающих освоить перспектив-
ную и востребованную профессию. Нельзя назвать 
комфортными имеющиеся сейчас общежития – 
часть из них построена в 80-х годах прошлого 
века, также есть здания 30-х годов постройки.

Серьезное неудобство доставляет расположе-
ние студгородков – из трех комплексов, где живут 
студенты, только один находится рядом с вузом 
на Ярославском шоссе. Второй студгородок рас-
положен на юге столицы, в Борисовском проезде, 
третий вообще за МКАД. 

БЛИЖАЙШАЯ ПЕРСПЕКТИВА 
Осенью, выступая уже в стенах МГСУ на науч-

но-практическом симпозиуме «Будущее строитель-
ной отрасли: вызовы и перспективы развития», 
Марат Хуснуллин рассказал о том, как преобра-
зится территория вуза. 

«Планируем построить порядка 130–140 тыс. 
кв. метров новых площадей – будет много допол-
нительных аудиторий, так как университету их 

не хватает. Построим и новый спорткомплекс, 
поскольку у НИУ МГСУ исторически хорошая 
спортивная база – станем ее расширять. Также 
возведем большое количество мест для прожива-
ния студентов. Кроме того, на территории универ-
ситета будет построено арендное жилье как для 
преподавателей, так и для жителей Москвы. По 
результатам реализации проекта количество сту-
дентов должно увеличиться до 22–23 тыс. человек. 
Но самое главное – повысится качество образо-
вания, и выпускники МГСУ будут еще более вос-
требованными, ценными и высокооплачиваемыми 
специалистами», – сказал зампред правительства.

ПОДДЕРЖКА ГОРОДА 
Строительство нового кампуса проведут в три 

этапа и завершат в 2035 году. Реализация проекта 
началась в конце прошлого года и идет при под-
держке мэра Москвы Сергея Собянина. 

На первом этапе возведут блоки «А» и «Б», 
они станут основными учебными пространствами 
высокотехнологичного образовательно-научного 
кластера. 

Второй этап придется на строительство учеб-
ного корпуса Института физической культуры и 
спорта НИУ МГСУ, ледовой арены, студенческого 
общежития на 960 мест, многофункционального 
открытого атлетического ядра, реконструкции 
Дворца спорта с устройством технопарка. 

Во время третьего этапа расширят территорию 
НИУ МГСУ, построив дополнительный корпус 
для отраслевого образовательного центра под-
готовки рабочих кадров и специалистов среднего 
звена. Преобразится и жилая зона. Кроме тради-
ционных общежитий в жилом квартале появится 
и арендное жилье, в том числе и коттеджи типа 
дуплекс. А также военно-учебный центр, Дворец 
культуры молодежи и студентов, площадки для 
активного отдыха.

ИНВЕСТОР НАЙДЕН 
Реализация первого этапа стартовала с откры-

того конкурса на право заключения инвестицион-
ного договора на проектирование и строительство 
кампуса НИУ МГСУ и многофункциональной жи-
лой застройки с социнфраструктурой. Победителем 
конкурса стала структура девелоперской компании 
Capital Group. Инвестор вложит в проект более 50 
млрд рублей. Действие инвестиционного договора 
рассчитано на период до конца 2033 года. Предпо-
лагается, что за 10 лет на территории университета 
появятся здания образовательно-научного кла-
стера площадью 35,3 тыс. кв. метров, а также жилье 
с сопутствующей социальной инфраструктурой, 
в том числе школой и детским садом, площадью 
более 502 тыс. кв. метров.

«Кампус НИУ МГСУ должен стать центром на-
уки и инноваций в строительной отрасли, центром 
стартапов и культуры, точкой популяризации стро-
ительных профессий и притяжения талантов», – 
подчеркнул ректор НИУ МГСУ Павел Акимов.

ТЕМА НОМЕРА: ТАТЬЯНИН ДЕНЬ ТЕМА НОМЕРА: ТАТЬЯНИН ДЕНЬ

  Елена Николаева 

Дом-коммуна архитектора Ивана 
Николаева, построенный в 1929–
1931 годах, – уникальный объект 
среди зданий советских авангарди-
стов. Это памятник архитектуры 
регионального значения. Проект 
был выполнен по программе «Бюро 
пролетарского студенчества», 
воплотив идеи нового общества. 
Без малого век уникальное здание 
было домом для студентов раз-
ных вузов, таких как Московский 
текстильный институт, МАрхИ, а 
сейчас дом находится в распоряже-
нии аспирантов МИСиСа. 

В 
1987 году необычное здание 
признали памятником исто-
рии и культуры. Это самое 
большое здание времен рус-
ского авангарда не только в 

России, но и в мире, его площадь почти 
25 тыс. кв. метров. Дом-коммуна со-
стоит из трех прямоугольных корпу-
сов: восьмиэтажного узкого и длинного 
спального корпуса, восьмиэтажного 

поперечного санитарного корпуса, а 
также широкого трехэтажного учебного 
корпуса. Дом был свидетелем разных 
эпох и исторических событий. Здесь 
точно никогда не было тихо и скучно –  
практически весь прошлый век огром-
ное здание было заселено студентами, 
по проекту он рассчитан на размещение 
2000 человек. 

В 1990-е годы обветшавшие строения 
закрыли, так как они стали опасны для 
проживания. С перерывами ремонтные 
работы длились почти два десятиле-
тия. Проект носил сложное название –  
«Реконструкция в рамках регенерации 
с реставрацией и приспособлением 
комплекса студенческого общежития 
МИСиСа». Подлинных чертежей не со-
хранилось, восстанавливали облик по 
фотографиям, предоставленным Музеем 
архитектуры имени Щусева, а также по 
публикациям в журналах. 

В 2014 году на международной вы-
ставке Denkmal в Лейпциге этот проект 
реставрации, разработанный в МАрхИ, 
получил золотую медаль за вклад в со-
хранение памятников конструктивизма. 
Работы на объекте курировал кандидат 
архитектуры, профессор кафедры архи-
тектуры промышленных сооружений 
Всеволод Кулиш, проект реставрации 
разрабатывался при участии ректора 
МАрхИ Дмитрия Швидковского. 

ДОМ-АЭРОПЛАН 
Концепцию здания архитектору 

Ивану Сергеевичу Николаеву подсказали 
студенты молодой советской респуб- 
лики. Корпуса возводили на рабочей 
окраине столицы. На пустыре архитек-
тор разместил здание, похожее сверху на 
гигантский аэроплан. В войну Николаева 
за это чуть не расстреляли: дом распо-
ложен так, что по «крыльям» можно 
легко сориентироваться, где находится 
Кремль. Это было неплохой наводкой 
для самолетов, бомбивших столицу и 

летевших со стороны Калужской обла-
сти.  Все пространство строительства 
было подчинено идее коллективизма. 
Студенту отводилась роль винтика в 
этой хорошо отлаженной системе, каж-
дый такой «винтик» должен слаженно 
работать в составе огромной махины. 
Здание, кстати, очень быстро получило 
название «машина для жилья». 

Архитектор распорядок дня в до-
ме-коммуне видел таким: «После про-
буждающего всех звонка студент, одетый 
в простую холщовую пижаму, спускается 
для принятия гимнастической зарядки 
в зал физкультуры. Закрытая ночная 
кабина подвергается, начиная с этого 
времени, энергичному продуванию в 
течение всего дня. Вход в нее до наступ- 
ления ночи запрещен».

Кабина, которую еще называли 
«капсулой для сна», была двухместной. 
Ее размеры рассчитаны только на ночное 
пребывание. Площадь комнатки всего 2,3 
на 2,7 метра. Днем студенты занимались 
в учебном корпусе. Питались будущие 
строители коммунизма в столовой, а для 
гигиенических процедур предусмотрен 
санитарный корпус, на балконах кото-
рого в теплое время года жильцы дружно 
делают зарядку. 

Архитектор предполагал, что и ве-
чера проходят по одному регламенту: 
«Вечерний звонок, собирающий всех 
на прогулку, заканчивает день. По воз-
вращении с прогулки студент идет в 
гардеробную, берет из шкафа ночной 
костюм, умывается, переодевается и 
направляется в свою ночную кабину. 
Спальная кабина в течение ночи вен-
тилируется при помощи центральной 
системы. Применяется озонирование 
воздуха, не исключена возможность 
усыпляющих добавок».

Сейчас сложно представить такой бы-
товой аскетизм, но тогда такая организа-
ция пространства считалась образцовой. 
В учебном корпусе помимо библиотеки 

и залов для коллективных и индивиду-
альных занятий было много помещений 
социального назначения – почта, пра-
чечная, медпункт. Все необходимое для 
жизни собрано под одной крышей. Чи-
сто, просторно, светло. И это для страны, 
ютившейся по баракам, коммуналкам, 
а порой и землянкам, было прорывом. 
Архитектор прекрасно продумал систему 
инсоляции – крыша учебного корпуса по-
ходила на гребень с огромными окнами. 
Благодаря этому пространство макси-
мально наполнялось естественным сол-
нечным светом. Этой же цели служили 
шедовые фонари, стеклянный колпак 
атриума, панорамные окна и ленточное 
остекление в спальных корпусах. 

АРХИТЕКТУРНАЯ ПРОГУЛКА 
Лифта в восьмиэтажном доме в мо-

мент строительства не было. Студентам 
предлагали попадать на свой этаж при 
помощи широкого пандуса, который 
шел серпантином вдоль стен в треуголь-
ном лестничном проеме. По задумке 
архитектора, это было дополнением к 
необходимой физической активности и 
своеобразной архитектурной прогулкой. 

Проектом предполагалось установить 
патерностер – непрерывно двигаю-
щуюся ленту пассажирских кабинок, 
но идея так и не была реализована. Во 
время реконструкции в проеме устано-
вили стеклянный лифт, а стены каждого 
этажа выкрасили в «свой» цвет. 

После реконструкции планировку 
спального корпуса изменили. Сейчас 
там два типа комнат: 10,5 кв. метров 
на одного человека и 17,5 «квадрата» 
на двоих. Две комнаты имеют общую 
душевую и уборную. На каждые четыре 
ячейки предусмотрена кухня с плитой, 
холодильником, микроволновкой, те-
левизором. В обновленном санитарном 
корпусе расположены большие жилые 
ячейки на трех студентов, но это предел, 
который предусмотрен современными 
нормами. Вместимость общежития сни-
зилась втрое – теперь там проживает 
700 человек. 

Посмотреть, как выглядят обнов-
ленные общественные пространства 
дома-коммуны, можно на экскурсиях, 
они есть в расписании таких проектов, 
как «Москва глазами инженера» и «Мо-
сковские прогулки».

По мировым 
стандартам 
Студентам МГСУ создадут лучшие условия  для обучения 

АЛИНА ЧИЖОВА,
студентка 5-го курса НИУ 
МГСУ:  

Я считаю, что архитектура се-
годня – одна из перспективных 
профессий. Наша потребность в 
качественной окружающей среде 
с каждым днем возрастает. С раз-
витием новых технологий и услож-
нением процессов, протекающих в 

обществе, роль архитекторов увеличивается, сегодня  это не 
просто человек, который имеет дело с чертежами, конструк-
циями или художественными образами. Это человек, который 
погружается в совершенно разные отрасли – будь то психоло-
гия или аналитика. К примеру, во время проектирования нам 
приходится планировать новые связи, возникающие в про-
странстве, создавать портреты пользователей для проектных 
территорий. Это требует знаний и навыков в разных областях. 
Что касается меня, то с самого детства я мечтала стать архи-
тектором и посвятила большую часть жизни художественной 
школе, которая дала базу для учебы и работы. 

НИКИТА ШВЕЦОВ,
студент 4-го курса ГУЗа:  

Наша преподавательница по дис-
циплине «Введение в профессию» 
подчеркнула: «Архитектура – не 
приговор!» Эту фразу можно вос-
принимать по-разному, главное –  
уловить суть. Ведь наше обучение 
дает широкие возможности в кре-
ативной и строительной сферах. 
Архитектурное проектирование, 

безусловно, перспективное направление. С развитием новых 
технологий, начиная от цементных 3D-принтеров и заканчи-
вая искусственным интеллектом, который подберет оптималь-
ное планировочное решение, можно утверждать, что каждо-
му человеку найдется что-то по душе. Конечно, есть и другая 
сторона. Если рассматривать профессию архитектора, нужно 
быть готовым к усердной работе. Надо продумать окружаю-
щее пространство, учесть контекст застройки, проанализи-
ровать вектор развития территории и защитить свою концеп-
цию. Могу заверить, что мы стоим у истоков автоматизации 
интеллектуальной деятельности, поэтому все креативные 
индустрии, а уж тем более архитектура, будут претерпевать 
изменения. К чему они приведут – решать только нам!

ОЛЬГА  
БЕЛОЗЁРОВА,
студентка 2-го курса  
МИИГАиК:

С древних времен люди строили 
себе жилье. Благодаря архитекто-
рам количество сооружений стало 
расти. Ведь именно они проду-
мывают эстетически инженерную 
городскую среду, а также сохра-

няют памятники культурного наследия. Сейчас большинство 
заказчиков стараются отойти от типового строительства, кото-
рое было в конце прошлого века. Все хотят что-то особенное  
и эксклюзивное. В этом им могут помочь именно архитекторы. 
Поэтому эта профессия с каждым годом будет еще более вос-
требована. На мой взгляд, совмещать красоту и точные науки 
очень сложно, но интересно. Привлекает и тот факт, что мно-
гие люди будут пользоваться и любоваться тем, что создаешь. 
Это реальный объект, который будет стоять долгое время и 
приносить пользу. К тому же, став архитектором, есть большой 
выбор сферы деятельности. Можно быть проектировщиком, 
дизайнером интерьера, декоратором или реставратором – ва-
риантов много, за время обучения можно понять, что ближе. 

Машина для жилья 
В восстановленном памятнике конструктивизма – доме-коммуне на улице Орджоникидзе –  
находится общежитие МИСиСа
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Общежитие НИТУ МИСиС, Москва

Почему вы считаете специальность 
«архитектор» перспективной?

ДМИТРИЙ  
МИХАЙЛОВСКИЙ,  
руководитель направления 
образовательных  
программ ПИК: 

ПИК всегда уделял особое 
внимание проектированию 
и строительству социальных 
объектов, мы используем 
лучший мировой опыт и соз-
даем пространства, которые 

помогают в учебе и достижении образовательных резуль-
татов. А осенью 2023 года компания пошла еще дальше и 
совместно с «Летово» запустила инновационные програм-
мы дополнительного образования в двух муниципальных 
школах ЖК «Саларьево парк» и «Люблинский парк».  
Здесь учащиеся смогут изучать агробиотехнологии,  
а также искусственный интеллект и компьютерное 
зрение. При этом записаться на обучение могут все жела-
ющие, а не только ученики двух конкретных школ.

Специалисты «Летово» разработали методические 
материалы, лабораторные практикумы и провели курсы 
повышения квалификации для учителей новых школ. 
Компания также установила высококлассное оборудова-
ние в кабинетах. Так, сегодня в школе «Саларьево парка» 
открыт класс IT-полигона с технологиями для работы  
с компьютерным зрением и большой полетной зоной 
для отработки навыков пилотирования роботизирован-
ных аппаратов. В классе биотехнологий в «Люблинском 
парке» установлено VR-оборудование, которое позволя-
ет ученикам проводить химические опыты в виртуаль-
ной лаборатории. 

МНЕНИЕ

15
ОБУЧАЮТСЯ В НИУ МГСУ, 
БОЛЕЕ 2 ТЫС. ПЕДАГОГОВ
ПРЕПОДАЮТ В СТРОИТЕЛЬНОМ  
УНИВЕРСИТЕТЕ
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ПОЧЕМУ ВЫ СЧИТАЕТЕ  
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ «АРХИТЕКТОР» 
ПЕРСПЕКТИВНОЙ
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  Сергей Чаев

Специалистов для строи-
тельной отрасли готовят 
несколько столичных кол-
леджей. Один из них – ГБПОУ 
города Москвы «Колледж 
архитектуры и строитель-
ства № 7». Здесь воспиты-
вают архитекторов, мастеров 
общестроительных работ, от-
делочников, кровельщиков, 
специалистов садово-пар-
кового и ландшафтного хо-
зяйства, плотников, сварщи-
ков. «Все наши выпускники 
пользуются несомненным 
спросом у работодателей», – 
говорит директор учебного 
заведения Сергей Корсаков. 
Мы постарались выяснить у 
него, как колледжу удается 
готовить всегда востребо-
ванные квалифицированные 
кадры и соответствовать в их 
подготовке веянию времени.

  Сергей Владимирович, 
сложно ли поступить в ваш кол-
ледж школьнику и к чему 
нужно быть готовым?

– Ключевое значение имеет 
средний балл аттестата. Чем он 
выше, тем больше шанс оказаться в 
списках на поступление. Однако на 
некоторые специальности посту-
пать придется не только по атте-
стату. Например, на «архитектуру» 
необходимо пройти вступитель-
ные испытания по рисунку и гра-
фическим построениям. А чтобы 
поступить на «садово-парковое 
и ландшафтное строительство», 
нужно еще посетить собеседова-
ние. Но для большинства специ-
альностей главное – иметь хоро-
ший аттестат и желание получить 
конкретную профессию.

Какие специальности и 
профессии наиболее востребо-
ваны?

– В нашем колледже традици-
онно высокий конкурс на специ-
альности «архитектура», «строи-
тельство и эксплуатация зданий и 
сооружений». А в прошлом году 
вырос спрос на «садово-парковое 
и ландшафтное строительство», 
«монтаж и эксплуатация обору-
дования и систем газоснабжения». 

Честно говоря, иногда даже я, 
профессионал со стажем, не могу 
абсолютно точно предсказать, 

конкурс на какую специальность 
«выстрелит» в будущем году, по-
скольку здесь роль играют много-
численные факторы и даже мода 
на конкретную специальность 
среди молодежи.

  Что, на ваш взгляд, влияет 
на престиж той или иной про-
фессии?

– Вы знаете, такое понятие, как 
престиж профессии или специаль-
ности, ввели социологи. При этом 
есть специальности востребован-
ные, важные и нужные и хорошо 
оплачиваемые. 

К сожалению, для многих ны-
нешних школьников строитель –  
это тот, кто кладет кирпич на 
стройке. Они почти не слышали 
о других специальностях. Поэтому 
мы, как профильное учебное за-
ведение, стараемся донести под-
росткам и школьникам всю инфор-
мацию о многообразии отрасли. 
Объясняем им, что  строительные 
специальности всегда востребо-
ваны на рынке труда.

 Как выстроена форма об-
учения в колледже и какие из-
менения ожидают учащихся в 
плане ее усовершенствования?

– Обучение по очной форме ве-
дется на базе 9-го и 11-го классов. 
На заочную форму принимаются 
абитуриенты по трем специально-

стям: «строительство и эксплуа-
тация зданий и сооружений», 
«монтаж и эксплуатация обору-
дования и систем газоснабжения», 
«садово-парковое и ландшафтное 
строительство». 

В период учебы студент полу-
чает и 2–3 рабочие профессии, 
родственные изучаемой специаль-
ности. Старшекурсники также мо-
гут обучаться по индивидуальному 
плану, сочетая учебу с работой по 
выбранной специальности. Все это 
повышает конкурентоспособность 
выпускников нашего колледжа и 
дает им возможность быстрее ре-
ализовать свой потенциал и про-
двинуться по карьерной лестнице. 

  Какими вы видите пер-
спективы развития професси-
онального образования?

– Основной вектор развития 
профессионального образова-
ния  – тесная связь колледжей с 
производством. Работа под запрос 
работодателя и практикоориенти-
рованное обучение.

  Что предпринимается в 
части большей увязки учебы с 
практикой и укрепления связей 
с ведущими работодателями 
отрасли?

– В колледже теоретическое 
обучение и практика неотде-
лимы друг от друга. Студенты со  

второго курса проходят стажи-
ровку на предприятиях Москвы. 
Поэтому большинство ребят 
остаются работать на местах 
прохождения практики. А наши 
индустриальные партнеры знают, 
что работают с будущими высо-
коквалифицированными специ-
алистами. В связи с чем основная 
масса выпускников интегрирована 
в экономику Москвы.

С потенциальными работо-
дателями строительной отрасли 
колледж заключает договоры о 
партнерстве, и каждый год список 
пополняется новыми компаниями. 
Поэтому большинство наших вы-
пускников трудоустраивается и 
продолжает работать по получен-
ным специальностям. 

 В колледже организуются 
стройотряды? Какая внутрен-
няя жизнь предлагается уча-
щимся и чем они могут занять 
себя в свободное от учебы 
время? 

– Формирование в летний пе-
риод студенческих стройотрядов 
стало доброй традицией нашего 
колледжа. Ребята трудятся на строи- 
тельных площадках города, вы-
полняя поставленные перед ними 
задачи наравне с профессиональ-
ными строителями. А вообще, 
стройотряды – это ведь не только 
про работу, а еще и про взаимо-
выручку, про настоящую дружбу.

У нас также имеется спортив-
ный клуб, где наши студенты с удо-
вольствием тренируются в различ-
ных секциях. Посещают кружки, 
связанные с художественным и 
техническим творчеством, зани-
маются волонтерством.

  О чем вы мечтаете как 
руководитель?  

– Как руководитель, я мечтаю 
о возрождении престижа человека 
труда. Я, например, прошел трудо-
вой путь от выпускника професси-
онального училища до директора 
колледжа. Приобрел бесценный 
опыт, который стремлюсь ис-
пользовать в процессе подготовки 
специалистов.

Многое нам удается, что-то мы 
еще дорабатываем, но главную за-
дачу решаем: готовим професси-
ональную элиту – специалистов, 
готовых выполнять любую работу 
и отвечать на самые трудные вы-
зовы времени. 

РАБОЧИЕ  КАДРЫ

  Сергей Чаев

В миграционной политике на-
шей страны грядут перемены. 
В правительстве России начали 
рассматривать потенциальную 
возможность привлечения рабо-
чей силы из Северной Кореи, а 
не делать ставку на трудовые ре-
сурсы рабочих из Средней Азии. 
Помощь специалистов из КНДР 
на стройках страны придется, 
по мнению застройщиков, как 
нельзя кстати.

С еверокорейцы приезжают 
в Россию на заработки уже 
более 70 лет, поэтому ра-
бочих из КНДР можно 
встретить в разных уголках 

нашей страны – от Москвы до Вла-
дивостока. По данным Федеральной 
миграционной службы, в 2022 году 
на территории России их трудилось 
свыше 31 тыс. человек, в подавляющем 
большинстве – это семейные мужчины 
от 30 лет и старше.

В конце 2023 года глава министер-
ства строительства Новосибирской 
области Алексей Колмаков подал  
заявку на привлечение в регион 2 тыс. 
специалистов строительной отрасли из 
КНДР. Он рассказал об этом на встрече 
с журналистами в пресс-центре ТАСС. 
Специалисты из Кореи понадобятся 
для устранения дефицита, возникшего 
на рынке труда. Всего же нехватка ка-
дров в сфере строительства в Ново-
сибирской области, лидирующей на 
строительном рынке Сибири, состав-
ляет около 5 тыс. человек (примерно 
13% от числа занятых). Больше всего 
в отрасли дефицит специалистов ра-
бочих профессий.

Впрочем, статистика такова, что 
только за первый квартал 2023 года с 
целью работы в Россию въехало 1,3 млн 
иностранцев. Об этом свидетельствуют 
данные ФСБ, опубликованные в Еди-
ной межведомственной информацион-

но-статистической системе, которую 
курирует Росстат. Это в 1,6 раза больше, 
чем за аналогичный период 2022 года. 

Однако, как отмечают правоохра-
нительные и силовые структуры, мас-
совый завоз рабочей силы из средне- 
азиатских республик привел к вну-
трисоциальным проблемам. Перво-
начально местные власти их игно-
рировали, но проблемы лишь уве-
личивались. Дело дошло до самого 
Патриарха, выступившего с речью 
на Всемирном русском народном со-
боре. Он отметил, что последствия 
привлечения большого числа людей 
совершенно другой культуры и при-
вычек грозят формированием ре-
лигиозных ячеек и этнических кла-
нов. За 30 лет после развала СССР –  
государства, где все жили под одной 
крышей, в бывших советских респу-
бликах подрастает второе поколение 
людей, воспитанных на иных принци-
пах общественного бытия, выросших 
в иных условиях. 

Группируясь, наемные рабочие из 
Средней Азии образуют мигрантские 
окраины в крупных городах, в том 
числе в столице, где у них периоди-
чески возникают конфликты между 
собой и с недовольным их поведением 
местными жителями. Взять хотя бы 
разборки предыдущих лет в ЖК «Тать- 
янин парк» в Новой Москве.

В этом плане у рабочих из КНДР, 
по мнению экспертов, большое пре- 
имущество – они находятся под стро-
гим надзором партийных органов 
своей страны, приезжая в Россию на 
конкретные работы, на конкретный 
срок. Как правило, они не пытаются 
остаться в нашей стране жить, не фор-
мируют ОПГ и не пытаются коррумпи-
ровать надзорные ведомства. А также 
безразличны к вопросам радикализма, 
ведут себя сдержанно и скромно.

Как утверждают специалисты по 
КНДР, у подавляющего большинства 
корейцев, работавших в России, оста-
ются крайне позитивные воспомина-

ния о нашей стране. Однако чтобы пе-
рейти от слов к делу в части привлече-
ния большого числа северокорейских 
рабочих в строительную отрасль, про-
мышленность, сельское хозяйство, где 
требуются рабочие руки, прежде всего 
необходимо восстановить действие 
межправительственного соглашения 
«О временной трудовой деятельности 
граждан одного государства на тер-
ритории другого государства» от 31 
августа 2007 года, обеспечивающего 
высокий уровень квоты, говорит до-
цент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ имени Плеха-
нова Ильяс Зарипов. 

«Северокорейцы исторически 
подтверждают производственную 
эффективность, выполняя штукатур-
ные, бетонные и отделочные работы, 
а также связанные с укладкой плитки, 
формированием декоративных фа-
садов. Показывая при этом высокую 
производительность труда, от которой 
зависит и заработок конкретного рабо-
чего, поскольку он получает сдельную 
оплату. Но при этом взаимоотношения 
осуществляются исключительно между 
юридическими лицами, поэтому все 
расчеты максимально прозрачные. 

Кроме того, это высокоорганизован-
ная рабочая сила с отличным уровнем 
дисциплины», – пояснил президент 
ассоциации «Национальное объедине-
ние строителей», член Общественного 
совета при Минстрое России Антон 
Глушков.

Впрочем, еще в 2022 году вице-пре-
мьер России Марат Хуснуллин, прочув-
ствовав ситуацию, предлагал задей-
ствовать в строительстве 20–50 тыс. 
северокорейских рабочих. 

Дело в том, что подобного рода со-
трудничество является крайне выгод-
ным для обеих стран. КНДР получает 
за рабочих необходимую ее экономике 
валюту, Россия – постоянно увеличи-
вающийся поток недорогой рабочей 
силы. Довольны и сами корейцы, ко-
торые зарабатывают неплохие, по их 
меркам, деньги.

Многие из них ради места, скажем, 
каменщика на российской стройке от-
казываются от престижных профессий 
у себя дома.

В России граждане КНДР работают 
в среднем по 12 часов в день, шесть 
дней в неделю. Трудятся в нашей стране 
они от трех до пяти лет. Однако за это 
время успевают скопить несколько ты-
сяч долларов и, вернувшись с деньгами 
в КНДР, меняют свою жизнь в лучшую 
сторону. С такой суммой рядовой севе-
рокореец, например, запросто может 
стать предпринимателем, поскольку 
денег хватит на фактически пожиз-
ненную аренду точки на рынке в сто-
личном Пхеньяне.

КНДР в помощь 
Российские стройки могут пополниться рабочими из Северной Кореи 
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Арифметика образования
Сергей Корсаков: «Престиж профессии строителя  
необходимо формировать со школы»

ТЕМА НОМЕРА: ТАТЬЯНИН ДЕНЬ

РАБОЧИЕ ИЗ КНДР НАХОДЯТСЯ 
ПОД СТРОГИМ НАДЗОРОМ 
ПАРТИЙНЫХ ОРГАНОВ СВОЕЙ 
СТРАНЫ, ПРИЕЗЖАЯ В РОССИЮ НА 
КОНКРЕТНЫЕ РАБОТЫ. 
КАК ПРАВИЛО, ОНИ НЕ СТРЕМЯТСЯ 
ОСТАТЬСЯ В НАШЕЙ СТРАНЕ ЖИТЬ, 
НЕ ФОРМИРУЮТ ОПГ 
И НЕ ПЫТАЮТСЯ КОРРУМПИРОВАТЬ 
НАДЗОРНЫЕ ВЕДОМСТВА

ТИМУР КИРЕЕВ,

кандидат исторических наук,  
клинический психолог:  

Недоверие и даже страх в отношении чужаков – есте-
ственная реакция психики практически на телесном 
уровне. Надо трезво понимать, что на появление 
людей, которые выглядят и говорят иначе, мы всегда 
будем реагировать настороженно, а в некоторых си-
туациях даже враждебно. Кстати, они по отношению к 

нам тоже будут напряжены – это биология, выпестованное эволюцией стрем-
ление оберегать свою территорию и ресурсы.  Это надо осознавать, а не ин-
стинктивно хвататься за вилы.

Но в сложных социальных системах решает не только и не столько биология. 
Разве мы, 145-миллионный народ, можем бояться чужаков на своей террито-
рии? Все население Средний Азии и Закавказья составляет примерно поло-
вину от нашего. И они далеко не все к нам приехали работать. Так что дело не 
только в инстинктивной защите территории. 

Мы – люди, объединенные историей и ценностями. Наше поведение в обще-
стве диктуется прежде всего этим. Значит, корни ксенофобии стоит поискать 
и здесь тоже. 

Почему мы не верим, что сможем научить мигрантов русскому языку и при-
вить нашу великую культуру, которая впитала таланты многих народов нашей 
огромной страны? А может, мы просто не верим, что сами способны ее сохра-
нить и передать своим наследникам? И тогда страх собственной слабости и 
злость на себя  (за эту слабость и неверие) мы переносим на мигрантов. Есть 
в психологии такое понятие, как «перенос»: чтобы остаться «красавчиком» в 
собственных глазах, человек обвиняет в неудачах всех подряд.

Мы самая большая страна и многочисленный многонациональный народ. 
Чтобы почувствовать связь со всей этой огромностью, надо ее увидеть, «по-
трогать». И начать с малого – познакомиться с соседями по площадке и по 
подъезду. Участвовать в активностях на уровне вашего района, а если их нет – 
организовать. Наконец, побывать хотя бы в пяти из 11 часовых поясов России 
и увидеть, какая она разная, как много общего у людей, живущих, казалось 
бы, недосягаемо далеко друг от друга. Тогда само собой появляется ощуще-
ние огромной общности, вера в самих себя. 

Тогда каждый приехавший на заработки будет видеть вокруг людей, объеди-
ненных верой в себя, в свое будущее – на своей земле. Таких людей очень 
трудно «нагибать» или «задирать». С таким людьми надо договариваться – и 
лучше на их языке, с уважением к их обычаям.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЕЛИЗАВЕТА  
ЦАРУКОВА,
студентка третьего 
курса, обучается по 
направлению  
«мастер отделочных, 
строительных  
и декоративных работ»:

Определиться с выбором 
колледжа, где стану обу- 
чаться будущей профессии,  

оказалось непросто. Я побывала на днях открытых  
дверей в разных учебных заведениях города, но душа к 
учебе там как-то не лежала. Дошла очередь и до коллед-
жа архитектуры и строительства № 7. Здесь мне очень 
понравились проведенный мастер-класс, экскурсия по 
учебным мастерским, квалифицированные преподава-
тели. И я поняла – это мое, потом ни разу не пожалела 
о своем решении. К тому же я собиралась пойти по сто-
пам своей бабушки, поэтому выбранная мною специаль-
ность неслучайна: она одна из самых востребованных 
и перспективных на рынке труда. Все, кто обучается по 
этой специальности в нашем колледже, получают знания 
и навыки в области отделочных работ, дизайна интерье-
ров и создания декора для помещений. У нас много прак-
тических занятий, поэтому, окончив колледж, мы облада-
ем навыками специалистов, которые могут трудиться в 
различных сферах, таких как строительство, дизайн ин-
терьеров, архитектура и другие. Сейчас я уже оканчиваю 
колледж. Но за время обучения и прохождения практик 
освоила навыки, благодаря которым могу создать уют в 
доме и подобрать выгодное дизайнерское решение для 
любого помещения.

СЕРГЕЙ  
ОСИПОВ, 
студент колледжа  
по специальности  
«сварщик»:         

В колледже учились мои 
друзья – студенты старших 
курсов, которые и реко-
мендовали мне поступить 
именно сюда. Я решил обу-
чаться на сварщика, и кол-

ледж оправдал все мои надежды. Сварщик – интересная 
профессия и очень важная, потому что можно своими 
руками спроектировать и сварить задуманное красивое 
изделие. В колледже я учусь, как это сделать, а также 
многим другим премудростям сварки, что помогает со-
вершенствоваться как будущему специалисту.  У нас со-
временная материально-техническая база и сварочное 
оборудование. Мастера производственного обучения 
колледжа подготовили много победителей и призеров 
региональных и национальных чемпионатов профес-
сионального мастерства. По результатам отбора внутри 
колледжа я занял первое место. В настоящее время тре-
нируюсь и активно готовлюсь к региональному чемпио-
нату «Московские мастера» по компетенции «сварочные 
технологии».

АНТОН ЗОТОВ,
студент второго курса, 
обучается по специаль-
ности «строительство и 
эксплуатация зданий и 
сооружений»:

Когда после окончания де-
вятого класса мы с родите-
лями подбирали колледж, 
в который я буду поступать, 
рассматривали две позиции. 
Обязательно строитель-

ную направленность, так как в моей семье все мужчи-
ны – строители, а также наличие хорошего спортивного 
клуба, таккак я парень спортивный, несколько лет зани-
мался волейболом. В итоге выбор пал на колледж № 7, 
где, как мы поняли, полезное можно совмещать с при-
ятным. И не ошиблись. Моя специальность позволяет 
в будущем иметь стабильно хороший заработок и быть 
востребованным. Для этого требуется всего лишь нор-
мально учиться и развиваться, приобретать практиче-
ские навыки по специальности. Наши педагоги активно 
помогают студентам – формируют у нас понимание, на-
пример, того, в чем заключается разница между строй-
материалами, учат умению разбираться в строительных 
расчетах, прививают множество других необходимых на-
выков. Для нас, как для потенциальных выпускников, это 
отличный старт для построения карьеры. Ну а занятия 
спортом закаляют мой характер. Поэтому я могу сказать 
однозначно: буду крутым строителем, а спортивный клуб 
нашего колледжа «Бобры» – лучший в Москве!

МИХАИЛ ПОПКОВ, 
почетный работник образования 
города Москвы, почетный работник 
начального профессионального 
образования Российской 
Федерации, заслуженный мастер 
производственного обучения 
Российской Федерации и один 
из самых авторитетных мастеров 
производственного обучения 
колледжа № 7 

Специалист с большим производственным и препода-
вательским опытом, Михаил Николаевич выпускник 
колледжа по специальности «электрогазосварщик». 
Завершив обучение, он поступил на работу в Управ-
ление производственно-технологической комплекта-
ции треста «Мосэнергострой», а в 1988 году вернулся 
в родное учебное заведение на преподавательскую 
работу. Михаил Николаевич неоднократный победи-
тель престижных конкурсов по специальности «свар-
щик». За годы работы он подготовил более 700 вы-
пускников, сварщиков, которые сегодня работают на 
строительных предприятиях Москвы и в оборонной 
промышленности. 
«Одна из самых знаменитых моих учениц – Диана Ба-
гаутдинова, которая, будучи студенткой колледжа, в 
2018 году на национальном чемпионате по профес-
сиональному мастерству «Молодые профессиона-
лы» в компетенции «Сварочные технологии» стала 
лучшей сварщицей страны. А в 2021 году победила 
на чемпионате Европы по профессиональному ма-

стерству. Ребята-сварщики с удовольствием работа-
ют в наших мастерских, осваивая профессиональные 
приемы ручной электродуговой и полуавтоматиче-
ской сварки. Материально-техническая база посто-
янно обновляется. Мы имеем отдельно стоящий сва-
рочный корпус, состоящий из двух цехов, в каждом 
из которых оборудовано по 14 сварочных постов. 
Поэтому мастера производственного обучения мо-
гут одновременно проводить и демонстрационный 
экзамен, и практические занятия в рамках учебной 
практики. Каждый пост оснащен самым современ-
ным на сегодняшний день сварочным оборудова-
нием как отечественного, так и зарубежного произ- 
водства. 
Еще я хотел бы отметить, что практически все ребята, 
поступающие на обучение в колледж по специально-
сти «сварщик», мотивированы на получение достой-
ной и востребованной профессии, которая в насто-
ящее время необходима на предприятиях города и 
страны», – заключил Михаил Попков.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАК ВАМ  
В КОЛЛЕДЖЕ
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  Владимир Трегубов

Как известно, главной задачей 
центрального банка в любой 
стране является обеспечение 
роста экономики, сдержива-
ние инфляции на приемлемом 
уровне и обеспечение полной 
занятости. Среди ведомств эко-
номического блока это, пожалуй, 
основной институт, просчеты в 
деятельности которого наибо-
лее заметны. Ключевая ставка 
в 16% – сильный тормоз разви-
тия экономики. Ряд экспертов 
считает, что уже весной этого 
года ЦБ РФ приступит к ее сни-
жению. Однако сам Банк России 
полагает, что только в 2026 году 
ставки вернутся на нейтральный 
уровень в 6–7% при отсутствии 
внешних рисков в виде санкци-
онного давления, изменения гео-
политической обстановки и т.д.

В 
девяностых нашему Цен-
тральному банку пришлось 
бороться с гиперинфля-
цией. Кредиты с процент-
ной ставкой 100–120% 

тогда были обычным делом. Но при 
этом Министерству финансов нужно 
было как-то финансировать дефицит 
государственного бюджета. Для этого в 
1995 году по инициативе ЦБ РФ были 
запущены в оборот государственные 
краткосрочные облигации (ГКО) с до-
ходностью около 30% и сроком обра-
щения 3–12 мес. Население мало что 
понимало в вопросах инвестирова-
ния, только «продвинутые» инвесторы 
знали, что государственные облигации 
имеют наивысшую надежность. Но они 
не знали, что ГКО оказались обык-
новенной финансовой пирамидой. 
Итогом стала знаменитая «новация» – 

обмен краткосрочных ГКО на средне- и 
долгосрочные облигации федерального 
займа (ОФЗ). Да, некоторым оправда-
нием может служить и падение миро-
вых цен на нефть с 30 до 13 долларов 
за баррель, и сложность поддержания 
фиксированного курса национальной 
валюты на уровне 6 рублей за доллар. 

АКТУАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Шло время, мы учились на соб-

ственном опыте. Нынешнее руковод-
ство ЦБ РФ уделяет особое внимание 
ключевой ставке при регулировании 
инфляционных процессов в эконо-
мике. Так, в течение 2023 года ставку 
поднимали несколько раз. Например, 
в июле Центробанк поднял ставку  

до 8,5%, в августе – до 12%, в сентябре –  
до 13%, в октябре – до 15%, а в дека-
бре – до 16%. Многих смущает столь 
быстрый и резкий подъем ключевой 
ставки. В мировой практике централь-
ные банки обычно поднимают учет-
ную ставку медленно и постепенно –  
по 0,25–0,5% за раунд – и потом на-
блюдают, как ведет себя инфляция, 
какова занятость, стабилен ли рост 
ВВП и т.д. Но даже при этом в США и 
Великобритании чуть не довели дело 
до кризиса, постепенно, но уверенно 
поднимая процентные ставки в борьбе 
с рекордной инфляцией. Растет учетная 
ставка центрального банка – растут 
ставки по кредитам коммерческих бан-
ков, проценты по вновь выпускаемым 
облигациям. А вот цены по старым, уже 
выпущенным облигациям снижаются. 

А теперь представим себе, что когда-то 
давно мы положили деньги в банк или 
негосударственный пенсионный фонд, 
он разместил их в облигации, а сегодня 
цены на них упали. Мы хотим получить 
назад свои сбережения, но ни банк, ни 
фонд без поддержки государства этого 
сделать не сможет – цены на активы 
упали. 

Именно это и произошло с системой 
пенсионных фондов Великобритании 
и рядом банков США. 

Да, соглашусь, у нас другой тип фи-
нансовой системы, финансового рынка 
и трансмиссионные механизмы регу-
лирующего воздействия центрального 
банка работают иначе, чем в развитых 
странах. Например, в феврале 2022 

года ЦБ РФ повысил ставку сразу на 
10%, чтобы остановить отток капитала 
из страны, и это было правильно. По-
вышение ключевой ставки в прошлом 
году до 15%, а потом и до 16% также 
имело свои причины – необходимо 
было остановить инфляционные про-
цессы, убедить инвесторов финанси-
ровать государственный долг через 
покупку облигаций федерального  
займа, остановить девальвацию наци-
ональной валюты. 

А БЫЛИ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВЫ? 
Что меня, как экономиста, смущает? 

Во-первых, девальвацию можно было 
бы остановить раньше и более эффек-
тивно, введя правило обязательной 
экспортной выручки. Экспортеры,  
а это главным образом предприятия 

сырьевого сектора, больше других 
выигрывают от девальвации. А вот 
предприятия, зависящие от импорта, 
при этом теряют – на закупку сырья, 
оборудования, технологий им прихо-
дится тратить больше рублей. В целом 
потери несут все – даже нефтяникам 
и газовикам нужно технологическое 
обновление, новое программное обе-
спечение и прочие закупки за рубежом.

Во-вторых, крупные предприятия 
обязали заплатить налог на сверхпри-
быль. Конечно, это не подорвало их 
финансовое положение, но кому-то 
осложнило, а кому-то дало формаль-
ный повод не выплачивать акционерам 
дивиденды. Ясно, что для нормального 
развития предприятие должно иметь 
инвестиционные ресурсы, а это либо 
собственная прибыль, либо долгосроч-
ные займы. А при ключевой ставке в 
16% кредитные организации выдают 
кредиты по ставке 20–25%, что пре-
вышает среднюю доходность в нашей 
экономике.  

Есть альтернатива таким чрез-
вычайным мерам – прогрессивная 
шкала налогообложения. Она, кстати, 
существовала в РФ в 1990-х годах и 
доказала свою эффективность. Это 
позволило бы сократить неравенство 
в доходах, наполнить бюджет и ре-
шить задачи, стоящие перед страной 
в текущем моменте. Кроме того, это 
позволило бы развивать передовые,  
высокотехнологичные отрасли и со-
здать современную диверсифициро-
ванную структуру экономики.

ВЕРНОЙ ЛИ ДОРОГОЙ  
МЫ ИДЕМ? 

Тут уместно вспомнить слова акаде-
мика Сергея Глазьева, советника пре-
зидента РФ, выступавшего в апреле 
2023 года на встрече с руководителями 
уральских предприятий в Екатерин-

бурге, о том, что при нынешней поли-
тике ЦБ Россия не сможет обеспечить 
технологический прорыв. Например, с 
2000 года ВВП КНР вырос в пять раз, а 
инвестиции в реальный сектор – в 7,5 
раза! При этом Народный банк Китая 
ограничивает конвертируемость юаня, 
чтобы избежать утечки капитала из 
страны. Это же делает и Индия. При 
этом ЦБ РФ отказался в 2015 году от 
стабильного курса рубля и перешел к 
плавающему, объявив целью таргети-
рование инфляции. Но руководство 
ЦБ не раз признавало, что девальва-
ция рубля обеспечивает 20–30% роста 
инфляции. Именно поэтому нынешняя 
политика ЦБ мало способствует нара-
щиванию инвестиционной активности, 
ведет к снижению конкурентоспособ-
ности экономики, а в конечном итоге 
создает условия для новой девальвации 
рубля и нового всплеска инфляции, 
считает Глазьев. 

Если бы наш Центральный банк по-
ставил задачу стабилизировать рубль, 
а не инфляцию, то Россия могла бы 
обеспечить темпы роста экономики до 
8% в год, а не 1,5–2% к 2026 году, как 
отмечено в Основных направлениях 
денежно-кредитной политики, утверж-
денных Советом директоров Банка 
России 1 ноября 2023 года. При этом 
Сергей Глазьев справедливо, на наш 
взгляд, отмечает, что нельзя победить 
инфляцию только повышением учет-
ной ставки, если экономика страны 
открытая, преобладают сырьевые от-
расли и мы на 60% зависим от ино-
странной технологической базы. 

С позицией академика Глазьева 
можно соглашаться или спорить, но 
неоспорим важный факт – если в эко-
номике господствуют естественные 
монополии, каждый год увеличива-
ющие тарифы на свои услуги, то цель 
по инфляции в 4% недостижима. Но 
можно возразить и Глазьеву – раз-
витые страны ЕС, Великобритания и 
США весь прошлый год увеличивали 
процентные ставки, пытаясь побе-
дить рекордную инфляцию в 8–10%. 
Стоимость кредитования возросла, 
однако технологического отставания 
от, скажем, Китая не произошло, а вот 
инфляция стала понемногу снижаться. 
Кстати, и Китай заметно снизил темпы 
роста экономики, несмотря на высокий 
объем инвестиций.

Иных способов борьбы с инфля-
цией, кроме как увеличение стоимости 
заимствований в виде роста процент-
ных ставок, к сожалению, нет. Но есть 
дополнительные инструменты в арсе-
нале средств центральных банков. Это 
нормы обязательного резервирования 
депозитов коммерческих банков на 
счетах в ЦБ. Это также операции на 
открытом рынке, когда центральный 
банк продает кредитным организациям 
ценные бумаги (государственные и 
корпоративные облигации высшего 
класса надежности). Все они ведут 
к стерилизации ликвидности, что 
уменьшает инфляционное давление. 
Банк России также их использует, но 
очевидно, что существуют еще воз-
можности для более эффективного 
их применения. Есть также валютные 
интервенции. Да, это ведет к расходо-
ванию валюты, но что является боль-
шим злом – инфляция или временное 
сокращение резервов, рост ключевой 
ставки или стоимости кредитования 
предприятия? На этот вопрос мы пока 
не получили ответа. 

ИНВЕСТИЦИИ  ПРАКТИКА

Процентные ставки:  
вверх или вниз
Наступит ли эпоха мягкой денежно-кредитной политики в ближайшее время?

В ТЕЧЕНИЕ 2023 ГОДА СТАВКУ ПОДНИМАЛИ НЕСКОЛЬКО РАЗ. НАПРИМЕР, 
В ИЮЛЕ ЦЕНТРОБАНК ПОДНЯЛ СТАВКУ ДО 8,5%, В АВГУСТЕ – ДО 12%,  
В СЕНТЯБРЕ – ДО 13%, В ОКТЯБРЕ – ДО 15%, А В ДЕКАБРЕ – ДО 16%  
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ЖИЛИЩНОЕ  СТРОИТЕЛЬСТВО

  Александра Исабекова

В конце декабря Сбербанк 
объявил об изменении усло-
вий льготного кредитования. 
По новым правилам, которые 
вступили в силу с 11 января 
этого года, банк выдает ипотеку 
с господдержкой только при ус-
ловии покупки жилья у застрой-
щиков-партнеров. Застрой-
щик-партнер, в свою очередь, 
должен компенсировать банку 
разницу в маржинальности – в 
среднем 7–8% от суммы кре-
дита, так как выдача льготной 
ипотеки стала для банка невы-
годной.

Р ешение в Сбере объяснили 
вступлением в силу поста-
новления правительства о 
снижении размера субси-
дии банкам по льготным 

ипотечным программам. В январе 
к Сбербанку присоединились ВТБ, 
Промсвязьбанк и Альфа-банк.

И началось противостояние банков 
и застройщиков.

ХРОНОЛОГИЯ СОБЫТИЙ
10 января Setl Group (4-е место в 

РФ по объему ввода жилья), а чуть 
позже и холдинг «Росстройинвест» 
(РСТИ) объявили, что отказываются 
от сотрудничества с банками, кото-
рые ввели дополнительную комиссию 
для застройщиков. 11 января к этому 
же решению приходят «Строитель-
ный трест», группа «Синара» и, по 
неподтвержденным данным, – ПИК. 
Представители одного из крупней-
ших застройщиков в стране отказ о 
сотрудничества со Сбербанком не от-
рицают и не подтверждают, хранят 
осторожное молчание. В этот же день 
группа застройщиков, пожелавшая 
остаться анонимной, подала жалобу 
на банки в ФАС. Сейчас антимоно-
польная служба занимается проверкой 
этой жалобы. 

12 января из-за поднявшейся 
волны негатива Сбербанк подробно 
объяснил свои действия: банк еще 
в прошлом году истощил квоты на 
льготную и семейную ипотеки. По 
данным от ДОМ.РФ на 25 декабря, 
объем кредитов по этим программам 
превысил установленные государ-
ством пределы на 415 млрд рублей. 
Поэтому Сбербанк не может рассчи-
тывать на получение субсидий от го-
сударства, пока государство не уста-
новит новые лимиты. Тем временем к 
бунту застройщиков присоединяется 
АО «ЦДС».

15 января в противостояние вме-
шался Центральный банк. Регулятор 
выразил опасение, что ввод комис-
сии для застройщиков приведет к 
удорожанию жилья, рекомендовав 
оператору ипотечных госпрограмм 
ДОМ.РФ перераспределить лимиты 
на выдачу льготной ипотеки между 
банками, которые не усложняли ус-
ловия для застройщиков. ЦБ также 
заявил, что кредиторов, выдающих 
ипотеку с комиссией, будут прове-
рять дополнительно на правильность 
оценки стоимости ипотечных залогов.

ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
Нововведения уже вызвали пер-

вую реакцию. В начале января 2024 
года доля отказов по онлайн-заявкам 
на ипотеку выросла почти в два раза: 
до 35% против 17% в декабре. Такие 
оценки привела директор по развитию 

цифровой платформы «Сделка.РФ» 
Ольга Сидоренко. Почти четверть 
ипотечных заявок (23%) в начале 
года вовсе оставалась без ответа от 
кредиторов. Одобрение упало с 83 до 
65%, снизилась скорость одобрения 
с 3 до 7 часов.

При этом есть банки, которые го-
товы сотрудничать с застройщиками 
без дополнительных комиссий, напри-
мер, УБРиР. Но, по данным ДОМ.РФ 
на ноябрь 2023 года, банки, которые 
привязали предоставление льготной 
ипотеки к партнерству с застройщи-
ками, занимают существенную долю 
по выдачам в этом сегменте. На Сбер 
приходится 61% от общего объема, 
на ВТБ – 17%, на Альфа-банк – 6%. 

«В короткие сроки банки не смо-
гут нарастить мощности кредитных 
фабрик, ожидается удлинение сроков 
оформления ипотечной сделки, – про-
комментировала эти данные Ольга 
Сидоренко. – До введенных измене-
ний срок сделки мог составлять от 1,5 
до трех дней с момента поступления 
лида до момента регистрации сделки». 

Однако распределение топ-5 бан-
ков на платформе «Сделка.рф» уже 
изменилось – место Сбера и Аль-
фа-банка заняли Абсолют-банк, 
УБРиР и Совкомбанк. ВТБ смещается 
на вторую позицию. Видимо, комфорт 
при взятии жилищного кредита с ри-
ском переплаты кажется пользовате-
лям не таким уж привлекательным. 

ПРОГНОЗЫ ДЕВЕЛОПЕРОВ  
И ЗАСТРОЙЩИКОВ

Setl Group уверяют, что на продажи 
их решение отказаться от сотрудни-
чества с четверкой крупнейших бан-
ков никак не повлияло: компания не 
ожидает снижения спроса ниже клас-
сического для января–февраля, со-
трудничает по льготным программам 
с другими банками и разрабатывает 
альтернативные предложения. Не-
которые аналитики придерживаются 
того же умеренного оптимизма. 

Руководитель аналитического цен-
тра ЦИАН Алексей Попов отметил 
текущую ситуацию на рынке недвижи-
мости: «Мы не видим существенного 
изменения спроса. В январе спрос 
всегда снижается. Это нормальное 
поведение рынка. И предваритель-
ный анализ выписок по регистрации к  

16 января об этом говорит, но сниже-
ние несущественное. Что касается цен, 
то рост тоже сдержанный».

Однако другие участники рынка 
уверены: если банки не вступят в ди-
алог с застройщиками, сферу недви-
жимости ждут большие потрясения.

В ГК «А101» посчитали: если че-
ловек покупает квартиру стоимостью 
12 млн рублей по программе семей-
ной ипотеки, то комиссия девелопера 
банку составляет 778 тыс. рублей. 

«Все это может вынудить девело-
пера поднять цены на жилье, даже 
если это противоречит его интере-
сам и отразится на темпах продаж. 
В итоге со ставкой по семейной ипо-
теке на текущем уровне в 6% и ро-
стом стоимости квартиры на 10% 
ежемесячный платеж для клиента 
составит 75,6 тыс. рублей. Если бы 
ставку по семейной ипотеке просто 
повысили на один процентный пункт, 
то ежемесячный платеж составил бы  

74,4 тыс. рублей, то есть на 1200 ру-
блей меньше». Прогнозы директора 
по стратегическому маркетингу и про-
дукту Level Group Александры Ма-
мохиной еще пессимистичнее: «Мы 
можем все столкнуться с ситуацией, 
когда от субсидированной ставки в 8% 
рынок вернется к ставке в 18%, тогда 
стоимость квартиры в среднем уве-
личится в два раза! Решение платить 
ипотечный кредит со ставкой 18%, 
во-первых, нерационально, во-вто-
рых, скорее всего, просто непосильно 
большинству покупателей». 

При этом в пресс-службе Level 
Group редакции «МП» сообщили, 
что компания пока не планирует по-
вышать цены и продолжает сотруд-
ничать с финансовыми организаци-
ями, которые на сегодняшний день 
не ввели аналогичную комиссию: это 
банк ДОМ.РФ, Россельхозбанк, Абсо-
лют-банк, банк «Санкт-Петербург» и 
некоторые другие. 

Вице-президент по продажам и 
маркетингу DOGMA Илья Витков-
ский утверждает, что если сравни-
вать стоимость квартир в декабре и 
январе в новостройках Московской 
области, то уже можно фиксировать 
подорожание на 8,5%. И цены будут 
расти дальше, примерно в пределах 
10–15%. Все это, по мнению Ильи 
Витковского, вызвано так называе-
мой инициативой Сбера и неизбежно 
отразится на кошельке покупателя.

УХОД ОТ  
ЗАКРЕДИТОВАННОСТИ

Несмотря на прогнозы девелопе-
ров, декан факультета городского и 
регионального развития НИУ ВШЭ 
Евгений Михайленко считает, что 
новые условия выдачи ипотеки с 
господдержкой – не проблема, а, 
наоборот, решение проблемы: «От-
каз от выдачи льготной ипотеки и 
ограничение предложения на нее 
продолжает политику ужесточения 
условий по кредитам, начавшуюся в 
конце прошлого года. Тогда ЦБ оце-
нил, что выдача льготных ипотеч-
ных кредитов привела к росту цен 
на первичном рынке жилья и огром-
ной – в 42% – разнице в цене между 
первичным и вторичным рынками. 
В третьем квартале 2023 года 47% 
кредитов было выдано заемщикам с 
показателем долговой нагрузки более 
80%. А это значит, что на погашение 
кредитов у этих людей уходит более 
80% дохода». 

Евгений Михайленко также на-
помнил, что осенью прошлого года 
6,5% заемщиков брали кредиты на 
первый взнос. Это двойной риск – 
слишком большой долговой нагрузки 
на население и снижения качества 
портфеля для банков. Ограничение 
льготных программ, в частности, то, 
что застройщики сами должны суб-
сидировать банкам выдачу льготных 
ипотечных кредитов в своих домах –  
одна из мер для снижения этих ри-
сков. По сути, ЦБ стимулирует граж-
дан делать первый взнос на собствен-
ные деньги – в новых условиях брать 
ипотеку уже закредитованным граж-
данам будет невыгодно. 

«Есть различные программы сни-
жения ставок по ипотеке – они вы-
годны в случае покупки для прожива-
ния, а не в инвестиционных целях, –  
подытожил специалист. – Банки 
снижают ставки за быстрые сделки, 
зарплатный проект, большой пер-
вый взнос и многое другое. Некото-
рые категории граждан, например, 
молодые ученые, военнослужащие, 
врачи и многодетные семьи, могут 
получить государственный жилищ-
ный сертификат, который дает право 
на бесплатное получение жилья или 
на субсидию для покупки или строи- 
тельства жилья».

Льготная ипотека как яблоко раздора
Четыре крупных банка начали брать с застройщиков комиссию за выдачу жилищных 
кредитов с господдержкой. Разбираемся в ситуации
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Структура открытого предложения по бюджетам в Москве и Новой Москве

Структура предложения до 8,6 млн руб. по площади
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С УЧЕТОМ НОВЫХ УСЛОВИЙ КРЕДИТОВАНИЯ В МОСКВЕ РЕЗКО
СНИЗИЛАСЬ ДОЛЯ КВАРТИР, ДОСТУПНЫХ ПО ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКЕ

СБЕРБАНК ЕЩЕ В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ИСТОЩИЛ КВОТЫ НА ЛЬГОТНУЮ И 
СЕМЕЙНУЮ ИПОТЕКИ. 
ПО ДАННЫМ ОТ «ДОМ.РФ» 
НА 25 ДЕКАБРЯ, ОБЪЕМ КРЕДИТОВ 
ПО ЭТИМ ПРОГРАММАМ 
ПРЕВЫСИЛ УСТАНОВЛЕННЫЕ 
ГОСУДАРСТВОМ ПРЕДЕЛЫ 
НА 415 МЛРД РУБЛЕЙ
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  Наталья Крол

Новые технологии, оборудова-
ние, возможность создать циф-
ровые модели зданий – все это 
в сочетании с амбициозностью 
заказчиков строительства при-
носит наглядные результаты: 
архитектура города становится 
разнообразной, яркой, а порой 
и удивительной. Вполне воз-
можно, что некоторые сов- 
ременные образцы войдут в 
учебники и для будущих зодчих 
станут предметом изучения. 

НОВЫЕ ФОРМЫ
Павильон «Атом», открывшийся в 

2023 году на территории ВДНХ, созда-
вался по заказу Госкорпорации «Рос- 
атом». Компания имеет штаб-квар-
тиру на Большой Ордынке, и заказ на 
строительство павильона был связан 
со стремлением создать простран-
ство не представительского, а куль-
турно-просветительского, музейного 
направления. 

В 2015 году в международном кон-
курсе на проект здания победило ар-
хитектурное бюро UNK Projeсt. Его 
руководитель Юлий Борисов расска-
зал на недавнем пресс-показе здания: 
«Это сооружение должно было отра- 
зить объективно существующее, но 
невидимое – атом, открытие которого 
разделило человеческую историю на 
до и после». 

Идея невидимого, но реально су-
ществующего и стала основой для 
концепции здания. Большая часть из 
25 тыс. кв. метров остается скрыта от 
посетителя, многочисленные этажи 
и выставочные пространства неви-
димы за минималистичной частью 
павильона, состоящего из огромной 
консоли и множества стеклянных 
ячеек, создающих два фасада – цен-
тральный и боковой. Все основные 
объемы расположены на уходящих 
под землю уровнях и тех, что распо-
ложены с торца объекта. Экспозиции 
масштабны и насыщены информа-
цией, поэтому позволяют в полной 
мере оценить прошлое и перспективы 
атомной сферы. Есть чему возрадо-
ваться и ценителям отечественного 
продукта – проектировали, строили 

здание российские компании, боль-
шая часть оборудования также имеет 
российское происхождение. 

Если «Атом» удивляет формой и 
скрытым объемом при кажущейся ми-
нималистичности площадей здания, 
то актуальными остаются и высотки, 
которые открыто демонстрируют, 
предъявляют свои формы и объ-
емы. Причем кроме вертикальных 
появляются и горизонтальные – как 
дань моде прошлого века, конструк-
тивистским традициям русского аван-
гарда. Сейчас в Москве реализуется 
два таких проекта – в ЖК «Селигер 
Сити» и ЖК «Бадаевский». Строи-
тельство «Бадаевского» по проекту 
швейцарское архбюро Herzog & de 
Meuron ведет компания Capital Group. 
По задумке архитекторов, на 35-ме-
тровых сваях возведут дома-ленты с 
квартирами и пентхаусами. Благодаря 
сваям и парящим корпусам удастся 
сделать визуально доступным ста-
ринный корпус Бадаевской фабрики.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ МОТИВЫ
Современную архитектуру с ее 

зданиями, выполненными из стекла 
и металла, часто упрекают в одно- 
образии. Однако вряд ли это было бы 
справедливо в отношении К5, нового 
корпуса Музеев Московского Кремля 
по адресу: Красная площадь, 5. 

Средние торговые ряды, выпол-
ненные архитектором Клейном в нео- 
русском стиле, расположены возле 
собора Василия Блаженного. Они 
продолжают линии фасадов ГУМа 
на Красной площади, однако обще-
ственную функцию никогда не вы-
полняли. Здесь находились учреж-
дения оптовой торговли. Но вскоре 
это историческое здание войдет в 
состав комплекса кремлевских му-
зеев, где разместятся самые извест-
ные экспонаты Кремля. Работа осу-
ществляется архитектурными бюро 
Nowadays и «Меганом». Внутренняя 
часть исторического здания в виде 
четырех объектов не сохранилась. 
Здесь будет размещено новое музей-
ное пространство, соединенное со 
старым четырьмя мостами. 

Новый корпус здания – это пара-
метрический объект в стиле нео-рюс, 
который был придуман в начале ХХ 

века. Посредством больших окон 
историческое и новое сооружение 
получат возможность взаимодей-
ствовать друг с другом. Главными в 
новом объекте станут два гигантских 
выставочных зала, кроме них в нем 
будут созданы реставрационные и 
технические помещения. В трех под-
земных этажах оборудуют паркинг 
и масштабное хранилище, где будут 
находиться все неэкспонируемые кол-
лекции Московского Кремля. В новое 
здание переедет основной офис крем-
левских музеев и все его сотрудники. 

Отделка выставочных площадей 
стилистически будет отсылать к мо-
тивам русских сказок и былин. Не-
которые элементы отделки – очень 
редкий красный гранит, специально 
выполненные в историческом стиле 
кирпичи (аналог тех, что применя-
лись при строительстве Гранови-
той палаты), кружевные узоры для 
оформления сводов нового музея – 
все это подчеркнет национальные 
черты в архитектуре здания. Неко-
торые эффекты оформления созда-
вались с помощью инновационных 
технологий. Например, кружево стен 
с помощью подсветки получит сход-
ство со звездным небом. 

Для исторического здания архи-
текторы придумали новые интерьеры, 
где будут размещены 800 витрин для 
экспозиции музейных экспонатов с 
XI по XIX век. Интерьерное решение 
каждого зала будет соответствовать 
историческому периоду. Отдельное 
пространство займет зал Фаберже.  
В исторической части также разме-
стят образовательные центры, ре-
стораны и пр.

Новые необычные черты при-
обретают здания разных функций, 
не только объекты общественного 
назначения. Так, в новом жилом 
проекте на территории «ЗИЛ-Юг» 
на улице Автозаводской, вл. 23/75, 
появится многофункциональный 
комплекс, корпуса которого созда-
дут образ каменного бутона. Такое 
решение предложило застройщику 
бюро WALL. 

«Архитекторы придумали яр-
кий и в то же время гармоничный 
образ: три «каменные скульптуры», 
вырастающие из стилобата, являются  

частью единой смысловой линии за-
стройки вдоль парковой зоны нового 
жилого квартала», – отметил главный 
архитектор Москвы Сергей Кузнецов. 

Общая площадь комплекса соста-
вит порядка 30 тысяч кв. метров.

«Скульптура застройки, ее образ 
определены восприятием здания в 
момент рассвета и заката в контра-
журе, поскольку продольная линия 
имеет западно-восточную ориента-
цию. В том числе наличие широкой 
парковой зоны создает возможность 
динамичного и сложного зритель-
ного восприятия объектов. Именно 
на возможности видового восприятия 
и интересной светотеневой драматур-
гии места строится сложный силуэт 
линии зданий», – пояснил руково-
дитель бюро WALL Рубен Аракелян. 

ИСКУССТВО В ДЕТАЛЯХ
Новые возможности для строи-

тельства создаются и благодаря при-
менению новых материалов. Напри-
мер, Инновационный технопарк в 
районе Аэропорт получит «мерцаю-
щие» фасады с декоративными па-
нелями под белое золото и стеклом, 
тонированным под бронзу. 

Здание технопарка «АЛКОН СЕ-
ВЕР» возведут в 3-м Балтийском 
переулке. Объект является опыт-
но-конструкторским центром, пред-

назначенным для размещения на его 
площадях телекоммуникационных 
IT-компаний. 

«Архитектура здания вдохновлена 
процессом дефрагментации дискового 
пространства, который подразумевает 
непрерывные изменения. Эта мета-
фора показана при помощи перфо-
рированных алюминиевых панелей, 
закрепленных под разными углами. 
Элементы находятся как в закрытом, 
так и в развернутом виде, создавая 
«мерцание», словно само здание явля-
ется участником процессов обработки 
данных и вычислений», – рассказал 
Сергей Кузнецов.

Панели имеют перфорацию, ими-
тирующую пиксели, что отображает 
связь художественного образа, при-
думанного архитекторами STUDIO 
ARCANIKA, с функцией здания, а 
также позволяют обеспечить пропус- 
кание воздуха, необходимое для ра-
боты инженерных систем. На фасаде 
будут располагаться наружные блоки 
кондиционеров и вентиляционных 
установок, большая часть решеток си-
стем вентиляции и другие наружные 
инженерные коммуникации.

«На фасадах также предусмотрена 
ночная архитектурно-художествен-
ная подсветка, подчеркивающая 
геометрию декоративной навесной 
конструкции. Освещение запроек-
тировано таким образом, чтобы не 
создавать излишнее световое загряз-
нение для близлежащих жилых до-
мов», – добавил Сергей Кузнецов.

Рядом со станцией «Савеловская» 
строится деловой центр TWIST пло-
щадью 19 тыс. «квадратов». Финал 
строительства намечен на конец 2025 
года. 

«Проект комплекса отличается фу-
туристичным дизайном: каждый по-
следующий этаж по площади больше 
предыдущего, а само здание «закручи-
вается» в виде вихря», – подчеркнул 
заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарёв. 

Застройщиком объекта выступает 
компания Sminex-Интеко. По сло-
вам вице-президента компании по 
строительству Селима Демиралая, 
на объекте уже начались монолит-
ные работы. 

«Выполняется монтаж распорной 
системы, необходимой для укрепле-
ния котлована, и продолжается раз-
работка котлована на третьем подзем-
ном этаже. Кроме того, строители уже 
выполнили заливку первого участка 
монолитной фундаментной плиты», –  
рассказал Селим Димиралай. 

Здания-метафоры 
О строении «Атома», новом Музее Кремля, здании-вихре,  
каменном бутоне и домах на ножках
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Деловой центр у метро «Савёловская»

«ЗИЛ-Юг»
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ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИ

  Алена Рыбакова

Трагическая судьба котика 
Твикса, собачка в норковой 
шубке, прибавление в кошачьем 
отряде МЧС «Семенычи», снеж-
ный апокалипсис в Крещенский 
сочельник и девятибалльные 
пробки, а также семейство пин- 
гвинов в Московском зоопарке, 
шефство над которыми взял 
ДОМ.РФ, – эти и другие темы 
были в центре внимание жите-
лей столицы. 

Главным ньюсмейкером прошлой 
недели, без сомнения, стал кот по 
кличке Твикс. Во время поездки на по-
езде из Екатеринбурга в Питер, пока его 
хозяин спал, он выбрался из переноски. 
Обнаружив бесхозного кота в вагоне, 
проводница выкинула его на станции. 
Неделю Твикса искали волонтеры, к 
сожалению, котик погиб. После этого 
инцидента, вызвавшего широкий обще-
ственный резонанс, в РЖД запретили 
сотрудникам высаживать животных 
из поезда. Теперь проводникам при 
обнаружении животных нужно будет 
передавать их сотрудникам станций и 
вокзалов, а затем вызывать зоозащит-
ные организации, сообщили в РЖД.

Эта история растопила сердца всех 
россиян, отметила Екатерина Мизу-
лина. Глава Лиги безопасного интер-

нета предложила поставить памятник 
погибшему Твиксу. Увековечат ли па-
мять Твикса, пока неясно, но новост-
ная повестка прошлой недели просто 
пестрела сообщениями о животных. 
И, к счастью, далеко не все они были 
столь трагичны. Например, кошачий 
отряд МЧС «Семенычи» пополнился 
новым сотрудником Митяем. Котик 
в 20-градусный мороз оказался под 
воротами 70-й пожарно-спасательной 
части в Москве. Пожарные приютили 
бродяжку. Новобранец уже обзавелся 
рабочим местом. Если вы не знали, то в 
мае прошлого года в МЧС России был 
сформирован первый кошачий отряд 
«Семенычи» в память о коте-пожарном 

Семене. Эти кошки для огнеборцев – 
настоящие пушистые талисманы. Они 
охраняют инвентарь от грызунов, а 
также помогают снять  эмоциональ-
ное напряжение. Работники МЧС даже 
придумывают приметы, связанные со 
своими талисманами. Так, если кот во 
время построения спит, значит, смена 
пройдет спокойно. Желаем Митяю сон-
ного настроения, а сотрудникам МЧС 
легких смен.

Ведь не все они проходят просто. 
Например, несколько дней назад спа-
сателям пришлось сражаться – вы не 
поверите – с котом. Рыжий хулиган 
проник в квартиру на пятом этаже 
в доме на улице Маршала Рыбалко, 

перевернул там все вверх дном и вел 
себя агрессивно. С вызванной службой 
МЧС боролся как лев и даже прокусил 
защитные перчатки спасателям. Ока-
залось, что это дворовый кот, но вы-
гонять его обратно на мороз не стали. 
Сейчас котик находится на передержке.

Не отставали от усатых-полосатых 
и собаки. «Особо опасный вор поя-
вился где-то в Московском регионе: пес 
украл лаваш из магазина» – под таким 
заголовком один из телеграм-каналов 
сообщил о находчивом четвероногом. 
Оказывается, у знаменитого воришки 
есть имя – Турист. Он очень любит 
ездить на метро и в автобусах. Пса по-
добрали волонтеры и ищут ему нового 
хозяина. 

Ну а те собаки, кому повезло иметь 
заботливого человека, тоже могут по-
пасть в ленту новостей. Им для этого  
достаточно надеть норковую шубку 
и выйти на прогулку. Именно такой 
тойтерьер был замечен в Москве. Наде-
емся, что шубка обошлась его владель-
цам не очень дорого. Иначе соответ-
ствующий прикид придется подобрать 
и для себя – например, примерить в 
ЦУМе шубу из меха рыси по цене квар-
тиры в центре Москвы. Стоит меховое 
изделие больше 35,5 млн рублей.

Да, иногда с животных стоит брать 
пример. Скажем, с пингвинов. Это са-
мые «семейные» птицы. 90% пар оста-
ются вместе на следующий гнездовой 

сезон. В Год семьи южноафриканских 
пингвинов Московского зоопарка 
взяли под крыло – их шефами стал 
ДОМ.PФ.

Ну а тех, кто не собирается следо-
вать привычкам пингвинов, депутат 
Виталий Милонов предложил на-
казывать штрафом или отправкой в 
зону СВО. Такое предложение было 
озвучено им на заседании Комитета по 
защите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства, передает Lenta.ru. 
«Штраф в 100 тысяч или обязательные 
работы в зоне СВО. Надо наказывать 
за разводы», – убежден депутат.

Но даже такое громкое заявление не 
смогло отвлечь москвичей от их люби-
мой темы – погоды. В четверг на город 
обрушилась ледяная метель. Природ-
ный апокалипсис сопровождался силь-
нейшими снегопадами и порывистым 
ветром до 20 м/с. Сугробы выросли 
до 54 см, что в 1,5 раза больше поло-
женной для января нормы. Метель 
стала сильнейшей за последние 10 лет. 
Столицу сковали 9-балльные пробки. 
Аэропорт Внуково о закрылся на вы-
лет/прилет. За сутки в Москве выпало 
25% от месячной нормы снега. Тем не 
менее дорожная ситуация была ста-
бильной, общественный транспорт 
работал штатно и без задержек.

На этой неделе синоптики обещают 
потепление до +1 градуса. Похоже, 
дело идет к весне…

Семь дней в городе
Чему удивлялись, огорчались и что обсуждали москвичи на прошлой неделе 

  Дмитрий Ольшанский

С возрастом я стал внимате-
лен к деталям. Он так устроен, 
возраст, что пока ты юн, тебя 
волнуют только самые главные, 
самые заметные, шумные даже 
вещи. Кем ты хочешь стать и в 
кого ты влюблен, отчего ты не-
счастен и когда начнутся насто-
ящие приключения – каждому 
известен этот нехитрый, но та-
кой обаятельный вечнозеленый 
набор. 

Э то касается и городов, 
мест, путешествий. Ког-
да-то давно меня волно-
вали знаменитые, великие, 
грандиозные локации. 

Нью-йоркские башни, пражский 
Карлов мост, площадь Сан-Марко и 
ее окрестности в Венеции, лучшие 
питерские виды, ну и, конечно же, 
парадные московские достопри-
мечательности – дворцы, высотки, 
соборы. Дом Нирнзее наконец, где 
всегда кто-то жил в маленькой холо-
стяцкой квартирке, куда можно было 
приходить-выпивать. 

А потом что-то медленно стало 
меняться. И подобно тому, как сама 
жизнь сместила мое внимание от всего 
самого пафосного и торжественного к 
многочисленным мелочам, так и моя 
любовь к архитектуре, к городскому 
(но и не только, конечно) наследию 
стала распространяться все дальше 
от горячо любимых, но несколько за-
езженных тем к чему-то менее оче-
видному. 

Я начал думать о мебели. Думать 
о том, что в каждом особняке, в ка-
ждой старой квартире, где прошли 

целые жизни, где есть большая исто-
рия, что-то стояло. Стояло то, чего нет. 
Исторической русской мебели осталось 
так мало – ее жгли в холодные годы, 
ее громили и портили варвары, ее вы-
брасывали глупые наследники, она 
гибла из-за скверных условий – еще 
бы, сто лет без реставрации. И потому 
каждый раз, когда я где-нибудь в анти-
кварном магазине, не говоря о музеях, 
вижу подлинный стул, стол, буфет из 
прежних времен, я пытаюсь разглядеть 
около него призраки его владельцев, 
проживших, скорее всего, довольно 
грустную жизнь в нашем двадцатом 
веке. И наоборот, когда я быстро раз-
глядываю современный офис – с его 
натянутыми фальшивыми потолками, 
с его дешевыми дээспэшными преле-
стями, с его постерами, кулерами и чем 
только не, стараюсь увидеть в этом 
же самом месте чей-то семейный дом, 
где были широкие кафельные печи, 

паркет, непременные венские стулья, 
тесно-тесно завешанные портретами 
и фотографиями стены, а в углу – вы-
сокая елка. 

Я начал думать о дверях. Вы часто 
внимательно смотрите на двери, когда 
заходите куда-нибудь, а то даже и не 
заходите, а просто бродите мимо по 
улице? Вот и я не смотрел, а потом 
начал. Чаще всего это печальные на-
блюдения за все возрастающим во вре-
мени уродством, но бывают и редкие 
счастливые случаи. Недавно я был в 
одном городе у моря, где – я долго не 
мог поверить своим глазам – каким-то 
чудом сохранились буквально сотни 
дверей многочисленных тамошних 
особняков, вроде бы маловыразитель-
ных издалека, но таких подлинных.  
Я то и дело вставал столбом около та-
кой двери – требующей, конечно, ре-
монта, но сделанной так изящно, так 
тонко, – и шептал ей что-то нежное. 

Я начал думать об окнах. Современ-
ное окно – надо признать, очень полез-
ное изобретение, особенно в нашем 
климате, поскольку пластик делает так, 
что к вам в комнату больше не дуют 
свирепые северные ветра. И все же 
это окно чего-то важного нас лишает, 
стандартизирует жизнь, делает ее в не-
котором роде унылой. И когда я – что 
опять-таки бывает все реже и реже –  
вижу нетронутую с 1913 года раму, да 
еще с каким-нибудь затейливым рас-
стеклением эпохи модерна, да еще в 
доме, который не собираются ломать, 
где окно это будет жить дальше, – я 
готов даже на самый противный ветер, 
лишь бы все прекрасное продолжалось. 

Я начал думать о разных забытых 
деталях быта, в том числе уличных. 
Ведь к каждой усадьбе, парку, улице и 
двору прилагалось огромное множе-
ство примет прошлой жизни, которые 
не просто сметены ветром времени, 
но мы даже не подозреваем, что они 
в принципе существовали. Каретные 
сараи, беседки, фонтаны, ворота, а если 
идет речь о храмах, то и, конечно же, 
хрупкие деревянные кресты, стоявшие 
вокруг церквей и унесенные забвением 
прежде всего. Нам кажется, что мы 
знаем историю, поскольку знаем царей 
и генералов, поэтов и миллионеров, 
архитекторов и их заказчиков, знаем 
все самое главное, но остального, вто-
ростепенного было в действительности 
так много, что если бы можно было 
воскресить прошедшую жизнь страны, 
города, квартала во всей ее полноте, то 
мы поняли бы, что на самом деле мы 
не знаем о ней почти ничего.

И наконец, я начал думать о пустоте. 
Человек, идущий по улице в центре Мо-
сквы, редко обращает внимание на та-
кую малозаметную деталь, как скучные 

паузы между домами, где попадаются то 
скромные скверы, то детские площадки, 
а то и вовсе ничего нет – так, какая-то 
гора снега навалена. Меж тем в этих 
паузах когда-то были жилые владения –  
чаще всего низенькие, одноэтажные, 
деревянные, давным-давно отправлен-
ные то ли на дрова, то ли просто на слом 
с неизвестными целями. Я много лет 
жил возле одного такого пустого ме-
ста недалеко от Патриарших прудов  и 
ходил мимо, никогда не задумываясь, 
разумеется, о том, что происходило в 
соседнем со мной доме. Доме, кото-
рого никогда не было на моей памяти.  
И только недавно – случайно – я выяс-
нил, что именно там, в тридцатые годы, 
под уличным номером, которого уже 
нет на карте, на первом этаже снимал 
комнату у какой-то вздорной старухи 
молодой бухгалтер по имени Иван Кре-
стьянкин, который через пропасть лет 
станет знаменитым на всю Россию пра-
вославным старцем из Псково-Печер-
ского монастыря, к которому несметные 
толпы людей будут приезжать за сове-
том. Но до этого он был моим соседом. 
Там, в нынешней пустоте. 

Исчезнувшие подробности чужих 
жизней и прошлых эпох, невидимые, 
но окружающие нас со всех сторон, 
рождают во внимательном человеке 
чувство неисцелимой грусти, по-
скольку мы очень мало что можем 
узнать. 

И тем не менее если бы этих тону-
щих островков былого мира не было, 
если бы всюду царствовали только пла-
стиковые окна и подвесной потолок, то 
наша жизнь была бы слишком бедна. 

Но до тех пор, пока еще не все про-
пало, мы можем многое вспомнить 
или хотя бы заново придумать то, что 
безвозвратно забыто.

Подробности, которых нет
О любви ко второстепенному 
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Чистопрудный бульвар, 2/26а
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  Антон Размахнин

Когда в конце января 1924 года 
архитектора Алексея Щусева 
пригласили (а точнее, доста-
вили) в Кремль, чтобы поручить 
ему немедленную постройку 
мавзолея для прощания с Лени-
ным на Красной площади, пред-
ставители Совнаркома знали, 
что делали. Они привлекли к 
строительству не просто од-
ного из самых именитых зодчих 
России, а мастера культовой 
архитектуры. До всем известных 
мавзолея и Казанского вок-
зала Щусев не просто строил и 
реставрировал храмы, но и стал 
одним из создателей неорусского 
стиля в церковном зодчестве. 

А лексей Викторович Щусев 
был церковным архитек-
тором не только по «порт-
фолио», но и по офици-
альному статусу: еще в 

1901 году в возрасте 28 лет он стал ар-
хитектором при Канцелярии обер-про-
курора Святейшего Синода. Сейчас если 
бы такая должность существовала, то 
называлась бы «главный архитектор 
Московской Патриархии». Это был 
удачный карьерный шаг молодого ма-
стера: место в церковной структуре по 
цеховым «расценкам» котировалось 
ниже, чем занятые более именитыми 
коллегами места вроде архитекторов 
Московской городской управы или 
Министерства путей сообщения, но 
предоставляло серьезные творческие 
возможности.  

Одновременно такой шаг отражал 
склонности и способности Щусева: 
в своем поколении он был одним из 
лучших знатоков древнерусской (пре-
жде всего церковной) архитектуры, от-
личный рисовальщик, которого еще в 
студенческие годы хвалил Илья Репин. 
Щусев хорошо понимал, что националь-

ному церковному зодчеству именно 
тогда, в начале ХХ века, необходима 
новая эстетика, интегрированная с 
популярнейшим, пронизавшим весь 
тогдашний предметный мир, стилем 
ар-нуво, или модерн. 

Эта творческая переработка древ-
них стилей – прежде всего Русского Се-
вера – в современном ключе и сделала 
Алексея Щусева создателем неорусского 
стиля в его церковном изводе. Это был 
последний перед революционным об-
валом большой стиль в православном 
зодчестве, сомасштабного наследника 
которому пока что – спустя сто лет – 
еще не видно. 

БОГАТЫРСКАЯ ЭСТЕТИКА
Неорусский стиль как отечественная 

разновидность архитектурного нацио-
нал-романтизма имеет три основных 
источника: хорошее знание сохранив-
шихся произведений древнерусской 
архитектуры и любовь к ней; знание 
современных технологий строительства 
и готовность их использовать; отсут-
ствие скепсиса к «бесстыдному стилю 
модерн». Все эти компоненты были с 
избытком присущи Алексею Щусеву, 
на равных вошедшему на рубеже ве-
ков в круг художников национального 
романтизма. 

Живописными были и его первые 
серьезные работы в области церков-
ного искусства: Щусев создал иконостас 
Успенского собора и настенную роспись 
Трапезной церкви в Киево-Печерской 
лавре. Именно на этом проекте его бли-
жайшим другом и творческим едино-
мышленником стал Михаил Нестеров –  
крупнейший мастер национального ро-
мантизма в живописи. Не скандальным, 
но ярчайшим манифестом нового стиля 
стала реставрация в 1904 году храма 
Василия Великого (XII век) в Овруче 
под Житомиром. «В новые стены, – пи-
сал позже еще один единомышленник 
и друг Щусева Игорь Грабарь, – ему 
удалось включить не только остатки 

стоявших еще древних стен, но все те 
конструктивные части – арки, карнизы 
и даже отдельные группы кирпича, ко-
торые были найдены в земле иногда на 
значительной глубине». Сейчас такой 
метод  – один из классических в ре-
ставрационном деле, но в начале ХХ 
века это была решительная новация. 
Кроме того, создавая новое в букваль-
ном смысле на руинах и с фрагментами 
старого объекта, молодой мастер под-
черкнул преемственность своего нового 
стиля с домонгольской стариной. 

Впрочем, хотя дебют Щусева как 
церковного архитектора и произошел 
на юге Российской Империи, основным 
местом силы и источником вдохновения 
для него был Русский Север. И в этом 
опять-таки нет ничего удивительного: 
именно на севере – в Новгородской, 
Псковской и Олонецкой губерниях –  
храмы имели совершенно особую 
эстетику, хорошо сочетавшуюся с уже 
наработанными приемами северного 
национального романтизма. Там были 
и представления о древненовгородском 
и производном от него искусстве как 
о наиболее сохранном, в отличие от 
южного. Так, именно в Олонецком крае 
фольклористы записали полные тексты 
русских былин, в том числе и киевского 
цикла, тогда как южнее эта устная тра-
диция была уже давно утрачена. 

ОТ ПСКОВА ДО КУЛИКОВА
Изучать северную традицию Щу-

сев ездит во Псков – там он провел 
в экспедициях несколько лет. Благо 
по железной дороге Псков нахо-
дится всего в нескольких часах езды 
от Санкт-Петербурга, где жил и ра-
ботал архитектор в 1900-е. Впер-
вые зодчий побывал там в 1906 году  
(в Новгороде двумя годами раньше).  
В архиве Щусева сохранились записи, за-
рисовки, а также авторские фотоснимки 
Пскова. «Очень интересные церкви, 
хочу даже порисовать немного», –  
писал он своей жене из этой экспедиции. 

Судя по записям и альбомам, псковские 
храмы с их острыми, невиданными в 
средней части России углами и скром-
ным декором и мощные лаконичные 
крепостные стены впечатлили Щусева.  
В инструментарий автора после север-
ных поездок вошли не только такие 
детали, как лопатки, но и общие про-
порции храмов (например, Троицкого 
в Кроме и собора Мирожского мона-
стыря). А также гражданских зданий – в 
альбомах Щусева зарисованы, напри-
мер, знаменитые Поганкины палаты. 

Гражданские объекты в церковном 
неорусском стиле для Щусева – не оксю-
морон: вскоре ему пришлось строить 
один из своих известнейших москов-
ских объектов, сочетая храмовое и 
гражданское зодчество. Речь идет об 
ансамбле Марфо-Мариинской обители 
милосердия на Ордынке. Кандидатуру 
архитектора утвердила создательница 
обители – великая княгиня Елизавета 
Федоровна. 

Во Псков Щусев вернется в 1910-х 
годах уже как автор часовни святой 
Анастасии. Тогда Алексей Викторович 
уже считался зрелым мастером, но и 
задача была под стать его статусу: впи-
сать неорусский стиль в окружение его 
прототипов. 

Наверное, самый полный и зрелый 
памятник «церковного» Щусева – мо-
нументальный храм Сергия Радонеж-
ского на Красном Холме (Куликово 
поле). Интересно, что заказчик – граф 
Юрий Олсуфьев, сам весьма эрудиро-
ванный искусствовед и хороший при-
ятель Щусева – поначалу оспаривал 
эстетическое решение проекта. Ему не 
нравились две тяжеловесные башни, 
фланкирующие здание церкви. Однако 
архитектору удалось убедить храмозда-
теля: две башни могут символизировать 
двух монахов-богатырей – Пересвета и 
Ослябю, благословленных преподобным 
Сергием на Куликовскую битву. Храм 
строился в годы Первой мировой войны, 
и «богатырский» аргумент был сильным.   

НА СЛУЖБЕ  
ИНТЕРНАЦИОНАЛА

Таким образом, архитектура Алек-
сея Щусева до самого 1917 года раз-
вивалась в духе почвенничества, на-
ционального романтизма. Револю-
ция, однако, все изменила: спрос на 
церковное зодчество свелся к нулю. 
Мавзолей Ленина, так уж сложилось, 
стал финальным опытом архитектора 
в этом жанре, впрочем, весьма далеким 
от православия. 

Учитывая кубические формы мав-
золея, Щусева в этой его ипостаси от-
носят к конструктивистам – но это, 
пожалуй, неверно: левые архитекторы, 
решавшие утилитарно-эргономические 
задачи и эстетизирующие конструкции, 
находятся на прямо противоположном 
полюсе от Щусева, который за двадцать 
лет в профессии хорошо понимал, что 
такое храм и для чего он предназначен. 

Строя гражданские и промыш-
ленные здания, такие как Казанский 
вокзал  или станция метро «Комсо-
мольская»-кольцевая,  Щусев создавал 
тоже своего рода храмы современной 
цивилизации. Торжественность – что 
было, пожалуй, в дефиците в очень 
материалистические первые десяти-
летия прошлого века – в полной мере 
содержится в зданиях Щусева. Хотя 
особенно верующим человеком, по 
воспоминаниям родных, он не был.  
Но в его проектах есть что-то выше 
материального. 

Наследие Щусева есть не только на 
земле бывшей Российской империи. 
По его проекту построен храм Святи-
теля Николая в итальянском Бари. Но 
помимо двух десятков построенных 
по его проектам храмов и множества 
советских объектов осталось и немате-
риальное наследие. Благодаря именно 
Алексею Викторовичу, работавшему 
в тесном сотрудничестве с Игорем 
Грабарем, Михаилом Нестеровым, 
Владимиром Покровским и другими 
историками, реставраторами и зна-
токами древнерусского искусства, со-
хранены многие храмы, а еще больше 
обмерено. 

А чего только стоит вклад Щусева, 
который он внес в балансирование 
градостроительной политики СССР? 
Пожалуй, лишь небольшому числу 
зодчих – и он был в их числе – было 
позволено заступаться за памятники, 
историческую среду и за коллег, кото-
рые попадали под подозрение. 

В последние годы жизни – это были 
первые годы после Великой Отече-
ственной войны – работы у Алексея 
Викторовича было много: он куриро-
вал восстановление из руин множества 
городов и исторических поселений. 
Некоторые проекты и генпланы Щу-
сева реализованы уже через десятиле-
тия после его смерти, например, план 
восстановления Новгорода. 

И сейчас, когда в эпоху интенсив-
ного строительства новых храмов идет 
поиск новой национальной эстетики,  
архитекторам нынешнего дня прихо-
дится начинать именно там, где сто 
лет назад прервал свой поиск Алексей 
Щусев.
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Мастер богатырского стиля 
Национал- и интернационал-романтизм Алексея Щусева
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ХРАМОВОЕ  ЗОДЧЕСТВО

Куликово поле. Храм Сергия Радонежского

Эскиз часовни святой Анастасии,  
первоначальный вариант.  

Рисунок Алексея Щусева, 1910–1911 гг.


